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Неприступность суверенитета,
или Как Сербия, вопреки давлению Запада, 
демонстрирует свою политическую зрелость

7 Настрой на победу
Азербайджанская сборная готовится 
к новым вершинам на пути к Евро-2026

85 Триумфальное возвращение
Ковры на стене снова в моде

В современном мире наблюда-
ется парадоксальная и тре-

вожная тенденция, связанная 
с выборами и их признанием 
на международной арене. Из-
бирательные процессы, кото-
рые являются основой демо-
кратии, все чаще подвергаются 
политическим манипуляциям 
и двойным стандартам.

В странах, которые придержива-
ются прозападного курса, даже сом-
нительные выборы могут быть при-
знаны «демократичными» и соответ-
ствующими международным нормам. 

Напротив, в государствах, проводя-
щих свободные выборы и демонстри-
рующих независимость в принятии 
решений, западные силы нередко 
ставят под сомнение легитимность 
выборных процессов, игнорируя ре-
зультаты и принижая значимость 
народного волеизъявления.

Эта ситуация усугубляется тен-
денцией к навязыванию однополяр-
ного мировоззрения, при котором 
политическая и экономическая ло-
яльность к Западу становится свое-
образным «билетом» к получению 
привилегий и преференций. В этих 
условиях международное сообще-

ство порой подталкивается к нару-
шению установленных норм и прин-
ципов, когда соблюдение «западной 
линии» становится важнее соблюде-
ния правовых и демократических ос-
нов. Такой подход приводит к эрозии 

международных стандартов и фор-
мированию среды, где лозунг «кто 
с нами, тому можно все» становит-
ся доминирующим.

Приоритеты 
бизнеса
Всестороннюю 
правительственную 
поддержку предпринимателям - 
во главу угла
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Когда речь заходит о разгоне 
демонстрантов, митингую-

щие и защитники прав человека 
в «колыбели демократии» с но-
стальгией вспоминают о слезо-
точивом газе и бешеных стру-
ях из водометов. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

На днях закончились слушания 
по поводу жестокого разгона демон-
страции «желтых жилетов» 1 дека-
бря 2018 года у Елисейских полей. 
Спустя 5,5 лет прокуратура Пари-
жа потребовала судебного разбира-
тельства в отношении девяти сотруд-
ников полицейского спецназа CRS 
- местные «омоновцы» обвиняют-
ся в превышении полномочий. Но 
полиция знает, что блюстители за-
конности вынесли вердикт для того, 
чтобы общественность видела, как 
прокурорские «ловят мышей», хотя 
сегодня во время массовых уличных 
протестов ранения и травмы полу-
чают тысячи человек, многие стано-
вятся калеками. 

Но реакции на ужесточение 
«разговора» с митингующими нет 

по причине безнаказанности пред-
ставителей правопорядка. Помнит-
ся, 27 июня прошлого года один из 
полицейских убил несовершенно-
летнего водителя в Нантере - при-
городе столицы страны пармезана, 
после чего прокуратура выдвинула 
ходатайство о временном заключе-
нии убийцы под стражу. Резонанс-
ное дело спровоцировало массовые 
беспорядки не только в этом насе-
ленном пункте, позже они переки-
нулись на другие коммуны и круп-
ные города, такие как Тулуза и Лион. 

Новые стандарты «демократии» 

Франция диктует моду на насилие над митингующими 

Местным властям 
стоило бы больше об-
ращать внимание на 

разрешение собствен-
ных проблем, например, 
на повышение жизнен-
ного уровня и реальное 

обеспечение социаль-
ных прав граждан

В эпоху политической неста-
бильности и перемен на аре-

не международных отношений 
выборы во Франции становят-
ся значимым моментом, отра-
жающим глобальные тенден-
ции и локальные настроения. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В то время как Европа сталки-
вается с вызовами радикализации 
и поляризации, действия француз-
ского лидера в ответ на внутрен-
ние политические события оказы-
ваются в центре внимания не толь-
ко внутри страны, но и на мировой 

сцене. Политическая система Фран-
ции испытывает беспрецедентные 
испытания, заставляя аналитиков 
и политиков по-новому взглянуть 
на будущее страны и ее роль в со-
временном мире.

В июньских выборах в Европей-
ский парламент в этом году крайне 
правые партии значительно усили-
ли свои позиции. Во Франции пра-
вое Национальное объединение (RN) 
одержало сокрушительную победу 
над партией президента Эмманюэля 
Макрона Renaissance. Макрон вос-
принял это поражение близко к серд-
цу и в результате объявил о роспуске 
Национального собрания. 

Политический разлом
Макрон может соблазниться и провести 
новые выборы в Национальное собрание

16 августа состоялось шестое за-
седание Организационного ко-
митета в связи с проведением 
29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата (СОР29).

Руководитель Администрации 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики, председатель Организа-
ционного комитета Самир Нуриев 
отметил, что процесс подготовки 
к СОР29 под руководством Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева продолжается 
во всех направлениях.

Председатель Организационного 
комитета подчеркнул, что 20 июля на 

Втором Шушинском глобальном ме-
диафоруме Президент Ильхам Али-
ев озвучил важные тезисы, связан-
ные с СОР29, -  подход главы госу-
дарства заключается в налаживании 
мостов между развитыми и разви-
вающимися странами.

Руководитель Администрации 
Президента привлек внимание к тому, 
что Президент Ильхам Алиев харак-
теризует нашу повестку по СОР29 
как прогнозируемую, настроенную 
на ясные цели и результаты, подчер-
кнул важность дальнейшей актив-
ной работы государственных струк-
тур, команды СОР29.

Прогнозируемая повестка
Состоялось шестое заседание 

Организационного комитета в связи с СОР29
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Наш народ знает, как добы-
вается подлинная незави-

симость, а потому солидарен 
со странами так называемого 
«третьего мира», пытающими-
ся сбросить оковы безжалост-
ной эксплуатации под маской 
гуманизма. 

Президент Ильхам Алиев, по-
здравляя накануне своего коллегу 
Дени Сассу-Нгессо с национальным 
праздником - Днем независимости 
Республики Конго, коснулся удов-
летворительной динамики развития 
двусторонних отношений. Но мало 
кто из наших граждан представляет, 

что речь идет о таком же разделен-
ном народе, который хоть и живет 
в разных соседних странах, но пони-
мает друг друга прекрасно, потому 
что говорит на лингала - языке груп-
пы банту. Кстати, между погранич-
ными городами всего десять минут 
езды на пароме, хотя сообщение и не 

развито в силу упорства коллектив-
ного Запада, правящего по принци-
пу «разделяй и властвуй». 

Надежная искренняя дружба 
Африка сближается с Азербайджаном, зная о его положительных качествах 

Ильхам АЛИЕВ:

Уверен, что между на-
шими странами уста-

новятся крепкие друже-
ственные отношения
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Бастион суверенитета
Парламентские выборы открывают 
новую страницу в истории страны

По инициативе посольства Азер-
байджана в Узбекистане в узбек-
ской прессе опубликована ста-
тья, посвященная деятельности 
Первого вице-президента на-
шей страны, президента Фонда 
Гейдара Алиева Мехрибан ха-
ным Алиевой. 

Статья, автором которой является 
народный писатель Азербайджана, из-
вестный журналист Эльмира Ахундо-
ва, опубликована на узбекском и рус-
ском языках на ведущих новостных 
сайтах страны - Национальном ин-
формационном агентстве UzA, aniq.
uz, uzdiplomat.uz, www.kultura.uz.

В статье под названием Uki, kimgadir 
ortig‘i bilan berilgay... («Та, кому многое 
дано») содержатся самые искренние 
мысли, возвышенные чувства о Пер-
вом вице-президенте Мехрибан ха-
ным Алиевой.

Предлагаем вашему вниманию 
эту статью.

…Годы летят стремительно, с каж-
дым днем все убыстряя свой бег. Вот 
и подошел очередной юбилей всена-
родной любимицы - Мехрибан ха-
ным Алиевой. 

Каждая круглая дата - повод для 
подведения неких итогов определен-
ного отрезка жизни. Когда пройдено 
немало по крутым извилистым по-
воротам судьбы, но еще очень мно-
гое впереди…

Любовь и доброта спасут мир

Недавно мы, представители твор-
ческой и научной интеллигенции Азер-
байджана, собрались в Центре имени 
Гейдара Алиева, чтобы отметить 20-ле-
тие со дня создания одноименного Фон-
да. Замечательный концерт шел своим 
чередом, выступали талантливые, уже 
состоявшиеся и знаменитые в между-
народном масштабе музыканты, кото-
рым путевку в жизнь в разные годы 
вручил именно Фонд Гейдара Алиева. 
А я не могла оторвать глаз от большо-
го экрана, наблюдая за тем, как абсо-
лютно естественно, поистине с мате-
ринской любовью и заботой возится 
Мехрибан ханым с детдомовскими ма-
лышами, увлеченно раскрашивает вме-
сте с ними детские альбомы, как до-
верчиво и нежно прижимаются к ней 
«особенные» детишки, порой, к сожа-
лению, неизлечимо больные, я думала 
о том, что каждое посещение «сирот-
ского» дома, интерната или больницы 
добавляет новые горестные заруби-
ны в ее сердце. Я часто не могла сдер-
жать слез, представляя, что переживает 
в душе эта женщина и какой душевный 
стресс доставляют ей эти посещения 
юдоли скорби. Но наступает завтра, 
когда приходит весть о том, что по ли-
нии Фонда, чьим президентом она яв-
ляется, будет открыт отреставрирован-
ный детский сад - детский дом, интер-
нат, больница. 

Свет доброты: время великой миссии
В узбекской прессе опубликована статья 

о первой леди Азербайджана Мехрибан Алиевой
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Самир Нуриев отметил, что в свя-
зи с приглашениями сторонам Ра-
мочной конвенции ООН об измене-
нии климата на предстоящий 12-13 
ноября Саммит лидеров обеспечена 
полная инклюзивность.

Председатель Организационно-
го комитета сказал, что Азербайд-
жан прилагает искренние усилия для 
устранения имеющихся разногласий 
между развитыми и развивающими-
ся странами по новой финансовой 
цели, в этом контексте он отметил, 
что 26-27 июля в Шамахе был орга-
низован такой инновационный фор-
мат как неформальные консультации 
на уровне руководителей делегаций 
различных стран.

Самир Нуриев сообщил, что пол-
ностью согласован окончательный 
текст Соглашения «Страна-хозяйка», 
которое будет подписано между Пра-
вительством Азербайджана и Секре-
тариатом Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата.

Председатель Организационно-
го комитета сказал, что инициативы 
Азербайджана, связанные с СОР29, 
доведены до широкой общественно-
сти, наибольшее внимание в между-
народной плоскости привлекают ини-
циативы и по прекращению огня в пе-
риод проведения СОР и созданию 
Фонда действий по климатическо-
му финансированию.

Самир Нуриев сообщил о пред-
стоящем подписании в конце авгу-
ста с организацией Содружество на-
ций (Commonwealth) меморандумов 
о взаимопонимании относительно 
создания азербайджанской стороной 
Фонда технической помощи для ма-
лых островных развивающихся госу-
дарств, реализации «Азеркосмос» в ма-
лых островных государствах проек-
тов, касающихся изменения климата.

Коснувшись заседаний Междуна-
родного консультативного комитета 
СОР29 и Ученого совета СОР29, Са-
мир Нуриев отметил важность мак-
симального использования возмож-
ностей обоих институтов.

Министр экологии и природ-
ных ресурсов, назначенный прези-
дент СОР29 Мухтар Бабаев проин-
формировал об общем положении 
дел в связи с СОР29, неформальных 
консультациях, проведенных в кон-
це июля в Шамахе на уровне руково-
дителей делегаций различных стран, 
намеченных зарубежных визитах  
команды СОР29.

Начальник Протокольной служ-
бы Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ариф Самедов выступил 
по вопросу подготовки к Саммиту 
лидеров в рамках СОР29.

Министр внутренних дел Вила-
ят Эйвазов рассказал о мерах по обе-
спечению общественной безопасно-
сти во время СОР29 , сказал, что при-
нимаются все необходимые меры.

Министр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев высту-
пил по вопросу организации транспор-
та в период СОР29, в том числе воз-
можностях приема аэропортов.

Затем было заслушано выступле-
ние лидера высокого уровня по кли-
мату СОР29 Нигяр Арпадараи о де-
ятельности лидера высокого уровня 
по климату СОР29.

Начальник Государственной по-
граничной службы Эльчин Гулиев вы-
ступил с сообщением о работе про-
пускных пунктов на государствен-
ной границе в связи с СОР29.

Председатель правления Азер-
байджанской операционной ком-
пании СОР29 Нармин Джарчалова 
рассказала об организационно-логи-
стических вопросах, работах, прово-
димых на Бакинском олимпийском 
стадионе, «Голубой» и «Зеленой» зо-
нах, организации там мероприятий 
и павильонов.

Председатель Общественного 
объединения Центр гендерного ра-
венства молодежи Gender Hub Ма-
рьям Меджидова проинформирова-
ла о деятельности неправительствен-
ных организаций в связи с СОР29.

В заключение заседания были даны 
поручения по выполнению Плана ме-
роприятий СОР29 и другим соответ-
ствующим вопросам.

Прогнозируемая повестка

И она в десятый, в сотый раз едет 
туда, чтобы опять надорвать сердце 
острой болью любви и сочувствия 
самым маленьким, самым незащи-
щенным гражданам. Наверное, по-
этому по инициативе Мехрибан ха-
ным в Азербайджане началось дви-
жение по деинституционализации 
детских домов и приютов и переда-
че малышей-сирот в полноценные 
семьи.

После учреждения Фонда Гейда ра 
Алиева и с обретением статуса пер-
вой леди горизонты и направления 
деятельности Мехрибан Алиевой 
неизмеримо расширились. Да, она 
по-прежнему не упускала из виду 
вопросы пропаганды и развития бо-
гатейшего духовного, культурного 
наследия азербайджанского народа. 
Однако приоритетом в ее деятельно-
сти стала гуманитарно-благотвори-
тельная доминанта. Говоря иными 
словами, она посчитала своим граж-
данским долгом направить усилия 
собственные и сотрудников на по-
мощь самым слабым слоям населе-
ния, в первую очередь больным детям, 
а также тем маленьким гражданам, 
которые лишены самого драгоцен-
ного дара на земле - любви и забо-
ты родителей.

Мы уже привыкли к тому, что 
эхо благотворительных инициатив 
Фонда разносится далеко за преде-
лами Азербайджана. Однако что-
бы по-настоящему оценить значе-
ние того, что делает в этом направ-
лении глава этой команды, первая 
леди страны Мехрибан ханым Али-
ева, надо увидеть это своими глаза-
ми. Мне, например, такая возмож-
ность представилась дважды - не-
сколько лет назад в Астрахани, где 
вместе с другими членами офици-
альной делегации присутствовала 
на открытии после капитального ре-
монта средней школы №11, а также 
в столице Венгрии при посещении 
детского дома для детей с ограничен-
ными возможностями. Новая, более 
уютная и комфортная жизнь в этих 
детских учреждениях началась после 
того, как им оказал содействие дан-
ный Фонд. Знаете, когда я услышала, 
как на открытии школы в Астрахани 
русские дети читают стихи об Азер-
байджане, когда увидела на стенах 
школы и детского дома в Будапеште 
карты и символику Азербайджана, 
когда убедилась, с какой признатель-
ностью говорят учителя и воспита-
тели о нашей стране, я в полной мере 
осознала глубинный смысл подоб-
ных гуманитарных инициатив. До-
брые дела, которые столь ненавязчиво 
и открыто творит Фонд в самых раз-
ных странах планеты, навсегда вхо-
дят в историю этих стран и в серд-
ца их граждан. 

…Вообще с появлением Фон-
да Гейдара Алиева в Азербайджа-
не началась новая эра благотвори-
тельности, ибо его президент возро-
дила лучшие традиции меценатства 
и попечительства, которые были за-
ложены на заре ХХ столетия наши-
ми видными нефтепромышленника-
ми. Конечно, материальная сторона 
дела крайне важна: сегодня практи-
чески все дома ребенка и интернаты 
республики благодаря заботе Фон-
да отремонтированы, обставлены 
удобной и уютной мебелью, снаб-
жены всем необходимым вплоть 
до самой современной аппаратуры 
и компьютеров. А несколько сотен 
школ, построенных за счет Фонда 
Гейдара Алиева в самых отдален-
ных уголках страны? А полноцен-
ная социальная реабилитация и ин-
теграция бывших «детдомовцев» во 
взрослое общество? Строительство 
с этой целью для выпускников до-
мов-интернатов, не имеющих роди-
телей, многоэтажных зданий. А бес-
платные операции детям, страдаю-
щим врожденным пороком сердца, 
проведенные в Больнице нефтяни-
ков нашими и зарубежными специ-
алистами? Таких операций уже даже 
не сотни, тысячи…

Полпред  
азербайджанской культуры

После избрания Мехрибан ха-
ным Алиевой послом доброй воли 
UNESCO, а затем ICESCO ее деятель-
ность приобрела не только регио-
нальный, но и глобальный масштаб. 
Именно по ее инициативе в Список 
мирового духовного наследия были 

включены азербайджанский мугам 
и древнейший историко-археологи-
ческий заповедник на земном шаре - 
Гобустан, ашугское искусство и азер-
байджанский келагаи, национальная 
конно-спортивная игра човган… бо-
лее 10 позиций, и список этот про-
должает расширяться.

Умея верно определять список 
приоритетных задач на том или ином 
временном отрезке, Мехрибан ха-
ным Алиева и ее команда в какой-то 
момент сконцентрировались на ре-
шении имиджевых вопросов. И это 
было вполне логично. Страна кре-
пла, развивалась, становилась бога-
че и влиятельнее, все чаще выступая 
на международной арене в качестве 
самостоятельного геополитического 
и геоэкономического игрока. Поэтому 
формирование у мирового истеблиш-
мента правильного представления 
о республике, о ее богатой культуре 
и традициях, о прошлом и настоя-
щем - задача архиважная и архиак-
туальная. Ее-то с огромным успехом 
и решали все последнее десятилетие 
Фонд Гейдара Алиева и ее Лидер. Этой 
задаче служило проведение выста-
вок и Дней культуры Азербайджана 
в сердце Европы, благотворительных 
акций в странах ближнего и дальне-
го зарубежья, презентаций журна-
ла «Баку» по всему миру и другие.

Большой спорт -  
большая политика

…На подготовку к I Европей-
ским играм 2015 года было отведе-
но всего 2 с половиной года, за ко-
торые предстояло модернизировать 
или заново отстроить десятки спор-
тивных объектов, подготовить всю 
необходимую спортивную инфра-
структуру, Олимпийскую деревню, 
современные пресс-центры и многое 
другое. Ожидалось, что в Играх бу-
дут участвовать больше 6 тысяч ат-
летов, а соревнования пройдут по 20 
видам спорта, 16 из которых явля-
ются олимпийскими. 

Понимая, что работа предсто-
ит напряженная, Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев принял 
очень нужное решение: в соответ-
ствии с его Распоряжением от 17 ян-
варя 2013 года Организационный 
комитет по проведению в 2015 году 
в Баку Европейских игр возглави-
ла президент Фонда Гейдара Алие-
ва, член Исполнительного комите-
та Национального олимпийского ко-
митета, посол доброй воли UNESCO 
Мехрибан Алиева.

Под руководством этой хрупкой 
на вид женщины с железной волей 
и большими организаторскими спо-
собностями Оргкомитет, вдохновля-
емый поддержкой всего азербайд-
жанского общества, совершил то, что 
многим в стране и за рубежом каза-
лось невозможным: строительство 
всех спортивных объектов было за-
вершено даже раньше срока, до от-
крытия Игр были проведены все 35 
тестовых мероприятий.

Попутно Мехрибан Алиева и ее 
немногочисленная команда проводи-
ла презентации Игр в крупных евро-
пейских столицах - Риме, Лондоне, 
Париже, Афинах, Анкаре, Берлине, 
Москве. Это были яркие демонстра-
ции как спортивных, так и экономи-
ческих, культурных достижений мо-
лодой независимой Азербайджан-
ской Республики. 

21 января 2016 года в Лозанне со-
стоялось очередное заседание Испол-
нительного комитета Европейских 
олимпийских комитетов. На заседа-
нии решением Исполкома руково-
дителю Организационного комитета 

I Европейских игр «Баку-2015», пер-
вой леди Азербайджана Мехрибан 
Алиевой за особые заслуги в разви-
тии спорта в Европе была вручена 
высшая награда Европейских олим-
пийских комитетов - Высший орден.

Миссия  
служения государству

21 февраля 2017 года Мехрибан 
Алиева была утверждена на вторую по 
значимости государственную долж-
ность в стране - Первого вице-пре-
зидента Азербайджана. Это назна-
чение было вполне ожидаемо, ибо 
Ильхам Алиев, направляя и поощ-
ряя общественно-политическую де-
ятельность первой леди, постепенно 
готовил ее к новой миссии - миссии 
государственного служения. Мехри-
бан Алиева получила эту высокую 
должность только тогда, когда ока-
залась к ней морально готовой, ког-
да накопила высокий кредит всена-
родного доверия, когда всей преды-
дущей деятельностью доказала свой 
безусловный авторитет в междуна-
родном масштабе.

Впрочем, для самой Мехрибан 
ханым приоритеты были предель-
но ясны, ведь она руководствова-
лась ими и ранее. По ее словам, это 
прежде всего принципы гуманиз-
ма, это способность быть в контакте 
с людьми, уметь слушать и слышать 
их, это человеколюбие, милосердие 
и взаимное уважение. «Руководству-
ясь именно этими нравственными 
ценностями, - убеждена она, - мож-
но одержать наивысшие победы, до-
стичь максимальных высот».

7 марта 2017 года Мехрибан Али-
ева пришла в Милли Меджлис, что-
бы попрощаться с коллегами и от-
читаться о проделанной в качестве 
парламентария работе. Ее короткая 
речь, ее прощание (конечно, симво-
лическое) с членами Милли Медж-
лиса стали настоящим «моментом 
истины». Мы все оценили ту интел-
лигентность и искренность, то про-
явленное уважение к законодатель-
ной ветви власти, которая за 12 лет, 
как призналась сама, стала для нее 
«большой жизненной школой».

Вместе с Первым вице-президен-
том мы еще раз вспомнили ее зако-
нодательные инициативы, которые 
неизменно получали поддержку кол-
лег и утверждались на пленарных 
сессиях парламента: и четыре Акта 
амнистии, в соответствии с которы-
ми на свободу вышло почти 40 ты-
сяч человек, и внесенные ею зако-
нопроекты в области здравоохране-
ния, и размах благоустроительных 
работ в Хазарском районе, откуда 
она избиралась депутатом. По сло-
вам Мехрибан Алиевой, опыт, при-
обретенный ею в качестве депута-
та, поистине незаменим и поможет 
ей в ее дальнейшей работе «во имя 
защиты независимости Азербайд-
жана, во имя всестороннего разви-
тия страны». 

…Назначение Мехрибан Алие-
вой на второй по значимости пост 
в стране было с вполне понятным вос-
торгом и воодушевлением встрече-
но азербайджанскими женщинами. 
Это событие весьма и весьма повыси-
ло самооценку наших женщин, ста-
ло стимулом для дальнейшего про-
движения на высокие государствен-
ные посты в Азербайджане лучшей 
половины человечества. В те вол-
нующие дни я написала в одной из 
своих статей:

«Конечно, Мехрибан ханым бу-
дет нелегко, конечно, придется за-
быть о сне и отдыхе, конечно, ра-
бота отнимет у нее львиную долю 

времени, которую она могла бы по-
святить семье - супругу, детям и вну-
кам. Но она сделала свой выбор и, 
я уверена, у нее все получится. Ибо 
эта уникальная женщина в своей 
жизни руководствуется высшими 
качествами, ниспосланными чело-
веку Всевышним. Она сама назвала 
их в своей речи перед депутатами: 
«Совесть и достоинство, милосер-
дие и добрые намерения, справед-
ливость и взаимоуважение». И еще 
у нее все получится потому, что она 
ощущает поистине всенародную под-
держку. Эта поддержка, эта любовь 
дадут ей силы для продолжения сво-
ей миссии, с которой она пришла 
в этот мир». 

А завтра была война…

Война за Карабах продлилась 
44 дня. Она была короткая, реши-
тельная и победоносная. В те дни  
войны и особенно после нее мы спол-
на осознали и прочувствовали кре-
пость, святость и архиважность се-
мейных уз, скрепляющих Ильхама 
и Мехрибан Алиевых. Не только для 
них самих, но и для всей нации. Не 
успела отгреметь канонада, как чета 
Алиевых села в джип и принялась без 
устали колесить по освобожденным 
селам и городам Карабаха. Вернее, 
по руинам сел и городов, потому что 
от некогда цветущего края благода-
ря «самой древней нации» на земле 
мало что осталось. Весь 10-милли-
онный народ с замиранием сердца 
ждал в те дни очередной репортаж 
из очередного освобожденного го-
рода, при этом съемки вела Мехри-
бан ханым, а комментировал увиден-
ное Президент. И эти короткие ре-
портажи живительным бальзамом 
проливались на сердца измученных 
30-летним ожиданием победы соот-
ечественников.

Мы очень волновались за них: 
ведь вокруг лежали обширные участ-
ки, не очищенные от смертоносных 
мин, многие из-за соображений  
безопасности были против этих опас-
ных поездок. Но Аллах хранил эту 
звездную чету. Мехрибан ханым 
и в эти судьбоносные, и в последу-
ющие дни была всегда рядом с Пре-
зидентом, она крепко держала его за 
руку, как бы говоря: я здесь, я всегда 
буду рядом - и в радости, и в горе-
сти, и в минуты великого душевного 
подъема… Это был момент истины 
и мгновения высочайшего катарси-
са, которые мы пережили в те дни 
вместе с Президентом страны и его 
супругой.

А потом у Первого вице-прези-
дента опять начались напряженные 
будни… Было немало встреч с семь-
ями шехидов, с ранеными солдатами 
и офицерами. Мехрибан ханым об-
нимала согбенных горем, в одночасье 
поседевших молодых матерей, перед 
ней вытягивались в струнку раненые 
офицеры, стараясь прикрыть преда-
тельскую пустоту в рукавах больнич-
ных халатов. А в глазах Мехрибан 
ханым вновь блестели слезы, кото-
рые она уже не пыталась скрыть. И, 
глядя на эти кадры, плакали мы все 
- и женщины, и мужчины…

Очень скоро после Победы нача-
лись Великое возвращение и Великое 
созидание. И во главе этого процес-
са вместе с Президентом встала Пер-
вый вице-президент Азербайджана 
Мехрибан ханым Алиева. В каждом 
возрожденном памятнике, в каждой 
отреставрированной мечети или му-
зейном комплексе Карабаха угады-
вались тонкий вкус и удивительное 
чувство меры, присущее первой леди. 
Некогда расстрелянные варварами 
памятники Натаван, Узеиру Гаджи-
бейли и Бюльбюлю вновь заняли свои 
постаменты в Шуше, а белоснежный 
мавзолей Вагифа распахнул свои две-
ри истосковавшимся по Дням поэ-
зии деятелям культуры, и возрожден-
ная мечеть Юхары Гевхар ага с мате-
ринской нежностью приняла в свои 
объятья маленькую точеную фигур-
ку. Она прильнула к святым исстра-
давшимся стенам с Кораном в ру-
ках, и слезы счастья (в который раз 
за эти исторические дни!) заблесте-
ли в прекрасных глазах. 

«Мы вернулись, дорогая Шуша! 
Мы вернулись - отныне и навсегда».

Поистине только сильные нату-
ры избирают для себя нелегкий путь 
служения Добру. Но только он спо-
собен привести к Храму…

АЗЕРТАДЖ

Свет доброты: время великой миссии
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16 августа под председатель-
ством Мазахира Панахова со-
стоялось очередное заседание 
Центральной избирательной 
комиссии (ЦИК).

Вначале были утверждены прото-
колы заседаний, состоявшихся 

10 и 12 августа.
Затем было рассмотрено обра-

щение еще одной структуры - Цен-
тра социологических исследований, 
направленное в Центральную изби-
рательную комиссию в сроки и по-
рядке, установленные законодатель-
ством, с намерением провести exit-poll 
на внеочередных выборах в Милли 
Меджлис Азербайджанской Респу-
блики, назначенных на 1 сентября 
2024 года. После обсуждения членов 
комиссии обращение вышеназванной 

структуры было удовлетворено и за-
регистрировано для проведения exit-
poll на выборах в Милли Меджлис.

Далее на заседании были внесены 
изменения в состав окружной изби-
рательной комиссии Хатаи-Сурахан-
ского избирательного округа №36.

На заседании с непосредствен-
ным участием представителей меж-
дународной наблюдательной миссии, 
члена комиссии с правом совещатель-
ного голоса, наблюдателя, получив-
шего специальное разрешение, а так-
же представителей СМИ была пре-
доставлена подробная информация 
о ходе подготовки к выборам в Мил-
ли Меджлис, интенсивно продолжа-
ющихся масштабных проектах, рас-
смотрены текущие вопросы.

Отдел информации

Активная фаза подготовки
Состоялось очередное заседание ЦИК
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Мы с советских времен привыкли 
к Демократической Республике Конго 
со столицей в городе Киншаса, симво-
лом которой долгое время были наци-
онал-патриот, первый премьер Патрис 
Лумумба и экс-президент Джозеф Моб-
уту, но с тех пор, как Баку принял успеш-
ное председательство в Движении не-
присоединения, ближе стали узнавать 
город Браззавиль - столицу «просто» 
Республики Конго. 

Об уровне доверия двух столиц го-
ворит прежде всего апрельский визит 
президента Дени Сассу-Нгессо в Баку, 
где между сторонами была подписана 
Декларация о сотрудничестве, пере-
вернувшая новую страницу взаимо-
понимания и очертившая горизонты 
возможного партнерства. Президент 
Ильхам Алиев, приветствуя высокого 
гостя, заявил в своей части совместно-
го заявления для прессы: «Уверен, что 
между нашими странами установят-
ся крепкие дружественные отношения. 
Азербайджан, успешно возглавлявший 
Движение неприсоединения в течение 
4 лет, всегда ощущал поддержку Конго 
нашим инициативам, направленным на 
институциональное развитие глобаль-
ной организации - второй после ООН 
по численности участников. Именно 
тогда были созданы Парламентская 
сеть, Молодежная и Женская платфор-
мы Движения, что значительно усили-
ло его рычаги и возможности. В пери-
од нашего председательства в число 
приоритетов входили вопросы борь-
бы с неоколониализмом, и сегодня это 
так - среди направлений нашей внеш-
ней политики эта сфера имеет особое 
значение с учетом того, что некото-
рое время назад была создана Бакин-
ская инициативная группа. Основная 
цель международной структуры - ве-
дение борьбы с новыми проявлениями 
колониализма и оказание поддержки 
народам, страдающим от уродливо-
го атавизма былых времен, обеспече-
ние им свободы на правовых основах, 
благодаря чему она пользуется заслу-
женным уважением в мире с очевидны-
ми положительными результатами ее 
деятельности». 

Отрадно, что в ходе апрельского ви-
зита был обсужден еще один вопрос, 
имеющий важное значение для обеих 
стран, и он далек от ностальгии, как 
кажется на первый взгляд. Дело в том, 
что конголезский коллега напомнил 
Президенту Ильхаму Алиеву, насколь-
ко успешно в свое время в отечествен-
ных вузах обучались студенты из Конго 
(преимущественно на геологов, буро-
вых дел мастеров и разведчиков зале-
жей углеводородов), и выразил жела-
ние восстановить эту традицию. В от-
вет тут же были даны соответствующие 
указания. «Этот визит - историче-
ский не только потому, что он первый 
в череде предстоящего сближения, а еще 
и судя по содержанию. Главное, что мы 
продемонстрировали политическую 
волю, и уверен, что совместными уси-
лиями добьемся реализации всех дого-
воренностей», - резюмировал глава го-
сударства. 

Подписанные конкретные догово-
ренности также полны серьезных наме-
рений, особенно с учетом ожиданий эк-
ваториальной страны с разнообразной 
природой и богатыми нефтяными зале-
жами. В частности, привлекают внима-

ние соглашение об условиях по совер-
шенствованию и расширению нефте-
перерабатывающего завода Congolaise 
de Raffinage, а также документ в рамках 
сотрудничества в сфере окружающей 
среды, устойчивого управления природ-
ными ресурсами и изменения климата. 
Не случайно именно на этом фоне Пре-
зидент Ильхам Алиев также пригласил 
своего коллегу принять участие в но-
ябрьских мероприятиях СОР29, в свя-
зи с чем членам делегации были даны 
указания наладить серьезное сотрудни-
чество по этому вопросу. То есть буду-
чи принимающей стороной и организа-
тором СОР29, Азербайджан очень се-
рьезно готовится к этому мероприятию 
и считает, что сотрудничество с разви-
вающейся африканской страной в дву-
стороннем и многостороннем форма-
тах было бы целесообразным. 

Глава государства, касаясь конкре-
тики, высказал еще одну немаловажную 
идею: «Что касается экономической 
сферы, наша страна намерена плот-
нее участвовать во многих инвести-
ционных проектах в Конго, прежде все-
го в сельскохозяйственной сфере. Кроме 
того, имеются прекрасные перспекти-
вы для сотрудничества в сфере энерге-
тики, включая возобновляемые виды 
энергии, горнодобывающую и другие об-
ласти. Накануне официального визи-
та моего коллеги в целях его хорошей 
подготовки и достижения позитив-
ных результатов были организованы 
взаимные предварительные встречи 
как делегаций из Конго в Азербайджан, 
так и обратно, которые выявили пре-
красную основу для развития нашего 
сотрудничества и вывода его на уро-
вень стратегического партнерства». 

И потом - гениальный подход к го-
степриимству Президента Ильхама Али-
ева заключается в том, что он искрен-
них друзей приглашает не просто с офи-
циальным или рабочим визитом, но 
и с целью ознакомления со страной, 
ее культурой, традициями и уровнем 
общего развития. Поскольку честность 
и искренность являются духовным па-
спортом и второй натурой высшего по-
литического руководства Страны огней, 
гости сразу проникаются атмосферой 
непринужденного дружелюбия. Мно-
гие из них смелеют - неохотно прояв-
ляя свои чувства на международных 
площадках, в Стране огней они опо-
средованно, через признание глобаль-
ных заслуг главы государства, напоми-
нают о том, что следуют примеру борь-

бы с главными вызовами человечеству. 
Вот как это выглядит в устах Дени Сас-
су-Нгессо: «Мы приветствуем роль, ко-
торую Азербайджан сыграл в инсти-
туционализации и укреплении роли 
Движения неприсоединения, а также 
подчеркиваем важность роли, кото-
рую Азербайджан в ближайшее время 
сыграет в другой сфере тяжелой все-
общей борьбы - в области изменения 
климата, поскольку Баку в ноябре бу-
дет принимать сессию COP29. Мы при-
гласили официальных лиц Азербайджа-
на поддержать нашу страну в борьбе 
с изменением климата и проинформи-

ровали всех о целях саммита крупней-
ших в мире бассейнов тропических ле-
сов: Амазонии, Юго-Восточной Азии 
и бассейна реки Конго. Мы также вы-
двинули идею «Африка и глобальное де-
сятилетие лесопосадок», при поддерж-
ке ООН и Африканского Союза в целях 
конкретизации идеи и реализации про-
екта». Кто бы что ни говорил, но из та-
ких «мелочей» и складывается устой-
чивое впечатление о параметрах ли-
дерства, особенно когда твой партнер 
не просто говорит о наболевшем, но 
и близко к сердцу воспринимает на-
ционально-освободительную борьбу. 

Истоки интернационализма и со-
причастности к судьбам человечества, 
присущие главе государства, - следствие 
заслуг феноменальной личности обще-
национального лидера Гейдара Али-
ева, неповторимость и уникальность 
которого состоит в том, что он являл-
ся вождем и локомотивом обществен-
но-политических процессов не только 
современного демократического Азер-
байджана, а также советского перио-
да огромной на ту пору сверхдержа-
вы, но и освободительного движения 
во всем мире. Ученым еще предстоит 
разобраться в том, как могли звезды 
сойтись даже в том, что в рамках двух 
совершенно различных друг другу об-
щественно-политических систем и го-
сподства противоположных друг другу 
идейных концепций патриарх геопо-
литики одинаково умело, квалифици-

рованно, искусно, мастерски и со зна-
нием дела руководил не только госу-
дарством, но и пользовался глубоким 
уважением и заслуженным авторите-
том на мировой арене. 

И Африка тут - не исключение, осо-
бенно если напомнить, что этот кон-
тинент для Страны огней - регион от-
нюдь не новый, памятуя выпускника 
Нефтяной академии (1963-1969) Жозе 
Эдуарду душ Сантуша, многолетнего 
лидера Анголы, с которой у нас сло-
жились особо теплые отношения. Бо-
лее того, такие государства, как Мав-
ритания, Марокко, Алжир, Тунис, Ли-

вия и Египет тоже достаточно хорошо 
знакомы не только отечественным ди-
пломатам, но и геологам, и руковод-
ству Государственной нефтяной ком-
пании SOCAR.  

Важно отметить, что политической 
платформой продвижения Азербайд-
жана в страны Африки стало предсе-
дательство в Движении неприсоеди-
нения, пришедшееся на период с но-
ября 2019 по конец 2023 года. Правда, 
ротация должна была произойти ци-
клом ранее, однако практически все 
участники процесса торжества Банду-
нгских принципов решили продлить 
срок полномочий официального Баку 
еще на год. 

Причина в том, что именно Пре-
зидент Ильхам Алиев, в отличие от го-
ворунов, продвигает последовательно 
и принципиально уважение основных 
целей развития человечества в соответ-
ствии с Уставом ООН. А его знамени-
тое обращение с призывом к уваже-
нию суверенитета и территориальной 
целостности всех стран, равноправию 
представителей всех рас, религий и на-
ций, невмешательству во внутренние 
дела других государств, прозвучавшее 
в Баку неполных пять лет назад, счита-
ется эталоном морали и в рамках меж-
дународного права. 

Актуализация и усиление в эти годы 
общей политической повестки Дви-
жения неприсоединения позволило 
Азербайджану поднимать с трибуны 

Генассамблеи и Совбеза ООН не только 
острые социальные вопросы, связан-
ные со справедливым распределени-
ем прививок от COVID-19 и финанси-
рованием донорских программ в рам-
ках стратегии «Содействия мировому 
развитию», но и проблемы политиче-
ской ответственности целого ряда ев-
ропейских стран перед бывшими коло-
ниальными регионами. Кстати, именно 
упорство, которое проявил Азербайд-
жан в отношении Франции, потребовав 
от Парижа признать свою ответствен-
ность за преступления и акты геноци-
да, в частности, в отношении Алжира, 
а также других стран Африки, Юго-Вос-
точной Азии, Океании, Южной Амери-
ки и других регионов, входящих в зону 
ответственности Движения, в значи-
тельной мере подняло авторитет офи-
циального Баку как одного из наибо-
лее эффективных и принципиальных 
лидеров выстраиваемого глобального 
миропорядка. 

Позиция Азербайджана особен-
но выпукло была показана в обраще-
нии главы государства участникам со-
стоявшейся 20 октября прошлого года 
международной конференции на тему 
«Неоколониализм: нарушение прав че-
ловека и несправедливость». Прези-
дент Ильхам Алиев в общих чертах 
дал отповедь тем, кто до сих пор мнит 
себя «гегемоном», забыв, что со времен 
Ялтинской и Потсдамской конферен-
ций прошло почти 80 лет (а некоторым 
мы не прочь напомнить, за счет кого 
и чего они были незаслуженно объяв-
лены победителями). Глава государства 
дал четкое определение происходяще-
му: «Азербайджан крайне обеспокоен 
продолжением в XXI веке колониализ-
ма и нарастанием тенденций его но-
вых проявлений, представляющих аб-
солютное зло, которое надлежит бы-
стро пресечь». 

Список можно продолжить и дальше: 
это и геноцид, и миллионы мин в Аф-
рике (кстати, злобной мстительностью 
французы очень напоминают близких 
по духу армян, от мин которых в Ка-
рабахе и Восточном Зангезуре погиб-
ли около 400 мирных граждан нашей 
страны). Да что там - в парижском Му-
зее человека до сих пор демонстриру-
ются 18 тыс. черепов, в том числе ал-
жирских бойцов Сопротивления, уби-
тых в колониальных войнах в XIX веке. 
Таков стиль мышления у нации, до сих 
пор не могущей освободиться от пре-
дубеждений и страхов мрачного сред-
невековья. 

У официального Баку есть ряд ци-
вилизационных преимуществ перед 
замшелыми оппонентами: во-первых, 
наша страна не отягощена имперски-
ми замашками, а во-вторых, ее высшее 
политическое руководство не просто 
выступает с трибун, а реально моби-
лизует совместные усилия, в том чис-
ле многострадальных стран Африки, 
в борьбе против колониализма, а так-
же по выдвижению новых идей и ини-
циатив во благо всего человечества. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Надежная искренняя дружба 

Однако в этих условиях особен-
но важным становится подчеркнуть 
уникальный путь, который выбира-
ет Азербайджан, проводя свои выбо-
ры. Прежде всего это демонстрация 
суверенитета и независимости в при-
нятии внутренних решений, где на пер-
вом месте стоят национальные инте-
ресы и развитие государства. Выборы 
в Азербайджане - это не просто фор-
мальный процесс, а важнейший эле-
мент государственного строительства, 
который отражает стремление к вну-
треннему развитию и укреплению на-
циональных основ.

Азербайджан, несмотря на внеш-
нее давление и попытки манипуляций, 
уверенно следует своим путем, подчер-
кивая свою приверженность демокра-
тическим процессам и национальной 
независимости. Это путь, основанный 
на уважении к собственному народу, 
традициям и истории, который демон-
стрирует миру возможность альтерна-
тивного пути развития, вне зависимости 
от давления со стороны внешних сил.

Об этом и другом корреспондент 
газеты «Бакинский рабочий» пого-
ворил с израильским общественным 

деятелем и политическим обозрева-
телем, редактором газеты News Wall 
Israel Юрием Лагуниным.

- Юрий, каково значение внеоче-
редных выборов в Милли Меджлис 
Азербайджанской Республики как 
для Азербайджана, так и для регио-
нальной политики?

- Выборы в Милли Меджлис Азер-
байджанской Республики стали не толь-
ко логическим продолжением прези-
дентской кампании, но и важным эта-
пом на пути укрепления политической 
стабильности и развития страны. В ус-
ловиях турбулентности, которая наблю-

дается во многих районах мира, Азер-
байджан демонстрирует пример того, 
как последовательная и продуманная 
политика может обеспечить устойчи-
вость и уверенность в будущем. Эти 

выборы - значимое событие, отража-
ющее зрелость азербайджанской по-
литической системы и готовность об-
щества к новым вызовам.

С приходом нового поколения по-
литиков страна получает свежие идеи 
и энергию, что особенно важно в ус-
ловиях меняющейся глобальной и ре-

гиональной конъюнктуры. Молодые 
лидеры, обладая современными взгля-
дами и знаниями, смогут внести свой 
вклад в развитие не только Азербайд-
жана, но и всего Кавказского региона. 
Их готовность работать на благо на-
рода, опираясь на традиции и ценно-
сти, унаследованные от предыдущих 
поколений, создает прочную основу 
для дальнейшего прогресса.

Азербайджан, находящийся на пере-
сечении Востока и Запада, играет важ-
ную роль в обеспечении стабильности 
на Кавказе. Эти выборы подтвержда-
ют его статус как надежного партне-
ра и острова стабильности в регионе. 
Они открывают новые возможности 
для политического диалога, экономи-
ческого сотрудничества и культурного 
обмена. В условиях глобальных вызо-
вов Азербайджан становится приме-
ром того, как можно сохранять устой-
чивость и развиваться, опираясь на де-
мократические принципы и уважение 
к многообразию.

- Азербайджан впервые идет на 
парламентские выборы как государ-
ство, полностью восстановившее свою 

территориальную целостность и су-
веренитет. Это беспрецедентный мо-
мент в истории независимого Азер-
байджана. Как бы вы прокомменти-
ровали этот факт? Хотелось бы узнать 
вашу позицию по этому вопросу.

- Азербайджан действительно сто-
ит на пороге новой эпохи, и это ощуще-
ние разделяют многие граждане и на-
блюдатели. После выборов 2024 года 
перед страной откроются новые гори-
зонты, которые позволят Азербайджа-
ну укрепить свою независимость и су-
веренитет на международной арене.

Парламентские выборы играют клю-
чевую роль в определении будущего го-
сударства, и их результаты станут важ-
ным маркером политической стабиль-
ности и зрелости общества. Впервые за 
долгие годы граждане Азербайджана 
получили возможность активно вли-
ять на формирование государственной 
власти, что является не только выраже-
нием демократического процесса, но 
и шагом к дальнейшему укреплению 
национальной идентичности.

Эти выборы также будут знамена-
тельны тем, что впервые пройдут на 

всей территории суверенного и неза-
висимого Азербайджана, включая Ка-
рабах и Восточный Зангезур, а также 
окончательно распределят вертикаль 
власти, создавая баланс между различ-
ными ветвями власти и обеспечивая 
их легитимность в глазах как внутрен-
ней, так и международной обществен-
ности. Новоизбранный парламент бу-
дет отражать волю народа, и это станет 
прочным фундаментом для дальней-
шего развития страны.

Можно сказать, что эти выборы 
откроют новую страницу в истории 
Азербайджана, где будущее страны бу-
дет решаться исключительно внутри ее 
границ, без внешнего давления и вме-
шательства. Это станет огромной по-
бедой для Азербайджана, символом 
его независимости и стремления к по-
строению процветающего, устойчиво-
го и справедливого общества.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Бастион суверенитета

Для наращивания реального авторитета 
не обязательно входить в состав посто-
янных членов Совбеза ООН, иметь ядер-
ную или демократическую «дубину» - нуж-
но быть самим собой и честно работать 
на развитие всего человечества

Юрий Лагунин:

Азербайджан уже дока-
зал свою способность 

справляться с вызова-
ми, и продолжение кур-
са на укрепление демо-

кратических институ-
тов только усилит его 

позиции на междуна-
родной арене 
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КОММЕНТАРИЙ

Генпрокурор  
на связи

Кямран Алиев  
встретился  

с гражданами 
в Нахчыване 

В административном зда-
нии Прокуратуры Нахчы-
ванской Автономной Ре-
спублики генеральный про-
курор Азербайджанской 
Республики Кямран Али-
ев заслушал обращения 
граждан городов Нахчы-
ван, Бабек, Джульфа, Кен-
герли, Ордубад, Садарак, 
Шахбуз и Шарур.

Перед приемом генераль-
ный прокурор посетил памят-
ник общенациональному лиде-
ру Гейдару Алиеву, установлен-
ный в центре города, и почтил 
его светлую память.

В обращениях 41 гражда-
нина, принявшего участие во 
встрече, выявлены нарушения 
законодательства, допущенные 
при расследовании конкретных 
уголовных дел и расследовании 
сведений о совершенных пре-
ступлениях, защите государ-
ственного обвинения по уго-
ловным делам, находящимся 
на рассмотрении в суде, а так-
же гражданским спорам и со-
циальным проблемам. Указан-
ные вопросы непосредствен-
но адресованы в прокуратуру 
или соответствующим органам 
исполнительной власти, даны 
целесообразные поручения для 
оперативного решения.

В ходе встречи с работника-
ми прокуратуры Кямран Али-
ев дал им конкретные пору-
чения и отметил, что ниже-
стоящие прокуроры несут 
индивидуальную ответствен-
ность за надлежащую органи-
зацию объективного рассмо-
трения и приема обращений 
граждан, а также ознакомил-
ся с работой информационной 
системы «Электронная про-
куратура», обеспечивающей 
применение современных ин-
формационно-коммуникаци-
онных технологий в деятель-
ности органов прокуратуры, 
и выслушал предложения по 
дальнейшему совершенство-
ванию работы и повышению 
эффективности.

БР
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16 августа в Международной шко-
ле Нахчыванского государствен-
ного университета в рамках про-
екта ECOLEAD состоялась науч-
но-практическая конференция на 
тему «Воздействие экологических 
нарушений в сфере водопользо-
вания на изменение климата».

В конференции приняли участие 
генеральный прокурор АР Камран 
Алиев, полномочный представитель 
Президента Азербайджанской Респу-
блики в НАР Фуад Наджафли и дру-
гие лица.

Перед началом мероприятия участ-
ники почтили минутой молчания 
память общенационального лидера  
Гейдара Алиева и павших в борьбе за 
свободу Родины, после чего был ис-
полнен Государственный гимн Азер-
байджанской Республики.

Генпрокурор отметил, что под ру-
ководством Президента Азербайджана 
Ильхама Алиева, достойного продол-
жателя политического курса Гейдара 
Алиева, наша страна укрепляет свой 
авторитет на международной арене.

Генпрокурор также коснулся ти-
танических проектов, осуществляе-
мых в Карабахе и других наших тер-
риториях под руководством Прези-
дента Азербайджана Ильхама Алиева 
и при активном участии Первого ви-
це-президента Азербайджана Мехрибан 
Алиевой, отметив, что города и села, 

освобожденные от оккупации, вос-
станавливаются.

Проведение в этом году в Азер-
байджанской Республике 29-й сессии 
Конференции сторон Рамочной кон-
венции ООН по изменению клима-
та (COP29) станет важной страницей 
в истории нашей страны.

Было особо отмечено, что Арме-
ния грубо нарушает обязательства, 
вытекающие из таких международ-
ных документов, как Конвенция ООН 
от 1991 года об оценке воздействия на 
окружающую среду в трансгранич-
ном контексте (ЭСПО), Конвенция 
ООН от 1992 года о защите и исполь-
зовании трансграничных водотоков 
и международных озер, а также Про-
токолы к этой Конвенции от 17 июня 
1999 года о воде и здоровье.

Полномочный представитель Пре-
зидента Азербайджана в НАР Фуад 
Наджафли отметил, что сброс ядови-

тых отходов металлов Арменией как 
в реку Араз, так и в канал Шир, при-
вел к гибели сотен перелетных птиц 
и рыб, а загрязнение реки Араз про-
должается и по сей день, что вызывает 
уничтожение флоры и фауны в при-
брежных районах.

Научно-практическая конферен-
ция продолжилась выступлениями 
сотрудников прокуратуры и были 
проведены продуктивные обсужде-
ния по теме.

В заключение был подписан доку-
мент о присоединении Нахчыванского 
государственного университета в каче-
стве партнера к проекту «Укрепление 
окружающей среды через просвеще-
ние и правоприменительные меры», 
учрежденному на основе Меморанду-
ма о взаимном сотрудничестве меж-
ду Генпрокуратурой, Минэкологии 
и природных ресурсов и БГУ.

БР

Сутки спустя только в ночь на  
29 июня было сожжено несколько де-
сятков полицейских машин, поджи-
гались комиссариаты, здания адми-
нистративных органов, пострадали 
учебные заведения. В ходе подавления 
беспорядков из 2 тыс. задействован-
ных сотрудников полиции и жандар-
мерии несколько десятков получили 
ранения, а наутро президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон созвал экс-
тренное совещание правительства для 
оценки ситуации и планирования ее 
урегулирования. 

Однако не прошло и года, как на-
ступила пора новых митингов, в том 
числе во время и после выборов в пар-
ламент, а полицейские спецназовцы, 
которых подозревают в необосно-
ванном насилии, сидят себе в ожи-
дании общественного оправдания 
- ведь большинство пострадавших 
от их рук и вспомогательных средств 
либо арабы, либо клошары и «жел-
тые жилеты». 

Так что же произошло? В тот день 
между демонстрантами и брошенным 
на их разгон отрядом CRS имели место 
ожесточенные столкновения. В конце 
концов полицейскому спецназу уда-
лось рассеять протестующих. После 
чего полиция застала группу «жел-
тых жилетов» в ресторане быстрого 
питания Burger King на улице Ваграм 
(в честь села на Дунае, где произошло 
генеральное сражение австро-фран-
цузской войны 1809 года, после чего 
Наполеон ощутил в себе силы для по-
хода на Россию). Что происходило да-
лее - подробно запечатлено на видео, 
снятом сразу несколькими корреспон-
дентами и простыми гражданами. 

Полицейские со щитами и дубин-
ками врываются в фастфуд и валят 
на пол находящихся внутри «желтых 
жилетов». Один из них лежит на спи-
не, когда к нему подбегает полицей-
ский и начинает избивать дубинкой. 
Второй, уже побитый участник проте-
ста, валяется на полу практически без 
движения. Но двое спецназовцев воз-
вращаются к нему и снова начинают 
бить резиновыми палками. При этом 
избиваемый человек даже не в состо-
янии защищаться и только дергается 
всем телом от ударов. Но и этого по-
лицейским мало. Они возвращают-
ся в третий раз - и ударами дубинок 
«реанимируют» пострадавшего, за-
ставляя его подняться и бежать. То 
же самое они проделывают и с дру-
гими своими жертвами.  

Оговоримся сразу, что «желтые 
жилеты» бывают разные. Но что бы 
ни было, в момент избиения эти люди 
не совершали никаких насильствен-
ных действий и не сопротивлялись 
полиции, так что в соответствии со 
служебными инструкциями приме-
нение спецсредств к ним было непра-

вомерным. И скорее походило на не-
кую карательную экзекуцию.

В тот день во Франции проходила 
третья мобилизация «желтых жиле-
тов» против падения покупательной 
способности населения, или, говоря 
попросту, скатывания большинства 
французов к бедности. И противо-
стояние протестующих и полиции 
отличалось беспрецедентной остро-
той. Даже по данным МВД, эти вы-
ступления собрали 136 тыс. человек 

по всей стране. Елисейские поля были 
с самого утра закрыты для движения, 
туда было направлено 4 тыс. полицей-
ских из мобильных сил. Полиция при-
меняла слезоточивый газ и водоме-
ты, чтобы отогнать демонстрантов от 
Триумфальной арки. При этом к мир-
но протестующим людям присоеди-
нилось большое количество радика-
лов разного толка и просто крими-
нальных элементов, устраивавших 
погромы. И сами «желтые жилеты» 
уже не могли контролировать эту сти-
хию. В тот день были арестованы 412 
человек, ранены - 133, подавляющее 
большинство пострадавших - граж-
данские лица. 

Дело по инциденту в «Бургер Кин-
ге» было заведено достаточно быстро. 
Но понадобилось практически шесть 
лет, чтобы в бойне на улице Ваграм 
окончательно увидели состав серьез-
ного преступления. И 31 июля 2024 
года прокуратура Парижа потребова-
ла увольнения подозреваемых из по-
лиции, а 2 августа - их привлечения 
к суду. Обвинение требует, чтобы де-
вять полицейских из CRS предстали 

перед уголовным судом за умышлен-
ное насилие при отягчающих обстоя-
тельствах со стороны лица, обладаю-
щего государственной властью. Двое 
из полицейских обвиняются в совер-
шении этого преступления с приме-
нением оружия. Их жертвами стали 
как минимум четверо «желтых жи-
летов» и один журналист. 

Проводившееся много лет рассле-
дование установило следующее. В об-
винительном заключении сказано, что 
пострадавшие являлись «невраждеб-
ными демонстрантами». Незадолго 
до этого данный фастфуд действи-
тельно подвергся нападению, но это 
сделали другие люди. Потерпевшие 
же от полицейских дубинок мирные 
«желтые жилеты» зашли туда через 
уже выбитые двери, уходя от поли-
ции, которая вытесняла демонстран-
тов с улицы. Обвинение подчеркну-
ло, что избиваемые лежали на спи-
не или пытались уйти, подняв руки 
вверх. Расследование также предпо-
ложило, что насилие в отношении их 
продолжилось и на улице.

Побои оказались довольно тяже-
лыми - из-за них шесть пострадавших 
на некоторое время полностью ли-
шились трудоспособности. Следова-
тели подсчитали, что один из демон-
странтов, лежавший на полу, получил 
27 ударов дубинкой от шести поли-
цейских сразу. Также было установ-
лено, что жертвой полицейского на-
силия стал и один журналист - не-
смотря на то, что на нем был значок 
представителя прессы. 

То, что Франция при Макроне ли-
дирует и по ожесточенности социаль-
но-политических протестов, и по чи-
стому криминалу, говорит прежде всего 
о том, что страну раздирают серьез-
ные внутренние противоречия - главе  
государства доверяют все меньше из-
бирателей. Так что местным властям 
стоило бы больше обращать внима-
ние на разрешение собственных про-
блем, например, на повышение жиз-
ненного уровня и реальное обеспече-
ние социальных прав граждан.

Новые стандарты «демократии»

То, что Франция при 
Макроне лидирует и по 
ожесточенности соци-

ально-политических 
протестов, и по чисто-
му криминалу, говорит 

прежде всего о том, что 
страну раздирают се-

рьезные внутренние 
противоречия

Никогда ранее французский пре-
зидент не принимал такого радикаль-
ного решения после выборов в Евро-
парламент. После трех коротких не-
дель предвыборной кампании и двух 
нестабильных туров выборов, когда 
уже были оглашены окончательные 
результаты, никто не мог понять, по-
чему Макрон принял такое решение. 
Его более широкая стратегия остает-
ся загадкой для многих из тех, кто на-
ходится рядом с ним. Только время 
покажет, было ли решение Макрона 
разумным для будущего Франции.

Избиратели не предоставили абсо-
лютного большинства ни одной пар-
тии в Национальном собрании. Это 
нижняя палата парламента, состоя-
щая из 577 мест, и для формирования 
правящей коалиции требуется набрать 
289 голосов. Новосформированная 
коалиция левых сил, Новый народ-
ный фронт (NPF) имеет наибольшее 
количество мест, но также далек от 
большинства - всего 182. Таким об-
разом, для принятия какого-либо за-
конодательства партиям придется ис-
кать пути для создания коалиции по-
литического удобства.

Второе по численности место за-
нимает коалиция Макрона, Ensemble, 
у которой 168 мест. RN на третьем ме-
сте со 143 местами, включая несколь-
ких союзников из более традицион-
ной правой партии «Республиканцы».

Хотя голосование завершилось чуть 
более месяца назад, Франция все еще 
ждет формирования правительства. 
Премьер-министр или кабинет ми-
нистров пока не назначены, и ника-
ких установленных сроков в Консти-
туции Франции нет. В условиях ожи-
дания следует обратить внимание на 
ряд тенденций.

Исторически сложилось так, что 
в Пятой республике президент должен 
назначать премьер-министра, который 
отражает абсолютное большинство 
в Национальном собрании. Без абсо-
лютного большинства Макрон име-
ет больше свободы в выборе, но если 
Национальное собрание не одобрит 
его окончательный выбор, оно име-
ет право объявить вотум недоверия, 
что приведет к отставке премьер-ми-
нистра и кабинета.

Теоретически выбор должен исхо-
дить от крупнейшей правящей силы 
в Национальном собрании, в данном 
случае от NPF. Этот блок долгое время 
не мог договориться о том, кого они 
будут выдвигать на пост премьер-ми-
нистра, причем несколько вариантов 
было отклонено, но, наконец, в конце 
июля они объявили, что кандидатом 
станет Люси Кастетс.

Однако, спустя несколько часов по-
сле объявления, Макрон заявил в на-
циональном телевещании, что «дело 
не в имени, а в том, какое большин-
ство может быть сформировано». Это 
заявление было воспринято левыми 
как пренебрежение к результатам вы-
боров. Тем не менее Кастетс не кажет-
ся популярным выбором во Франции. 
По последним данным опросов, 58% 
французов не одобряют ее как свое-
го премьер-министра.

Вне зависимости от кандидата, 
предполагаемый премьер-министр 
должен будет работать с разделен-
ным правительством. Учитывая не-
значительное преимущество между 

партиями, это может означать труд-
ный путь вперед.

Начальные опросы в значительной 
степени предсказывали, что крайне пра-
вые победят на выборах во Франции. 
В первом туре RN лидировал с 33,1% 
голосов. 39 депутатов RN были избра-
ны без необходимости проведения вто-
рого тура. Это историческое достиже-
ние для партии, которая ранее никогда 
не закрепляла победу в первом туре. 

Во втором туре результаты зна-
чительно отличались, так как левые 
и центристские кандидаты заключи-
ли избирательные соглашения, что-
бы любыми средствами блокировать 
крайне правых. Представители лаге-
рей Макрона и NPF призвали граж-

дан голосовать против крайне пра-
вых, и они уступали друг другу места 
в пользу тех, у кого была наибольшая 
поддержка. Это сработало, и ожидае-
мого подъема RN на выборах не про-
изошло.

Тем не менее крайне правые еще 
никогда не имели столько власти во 
Франции, как сейчас. Это новая «тер-
ритория» для страны, которая долгое 
время поддерживала строгий «каран-
тин», объединяя различные партии для 
исключения экстремистов во власти.

По мере усиления крайне правых 
традиционные правые («Республикан-
цы») продолжают дробиться, разде-
ляясь на фракции по вопросу союза 
с RN. Этот раскол ставит под сомнение 
способность партии выжить в поли-
тике Франции. Внутренние конфлик-
ты отталкивают избирателей, и если 
традиционные правые не смогут вос-
становить свои позиции, этот хаос мо-
жет подтолкнуть некоторых избира-
телей к крайностям…

Макрону также будет невероятно 
сложно оправиться от своего решения 
о проведении этих неожиданных и де-
стабилизирующих выборов. В глазах 
собственных граждан его авторитет 
сильно подорван. По последним дан-
ным опросов, один из трех французов 
обеспокоен своим политическим буду-
щим. В глазах его собственной партии 
восстановить доверие, подорванное его 
решением распустить Национальное 
собрание без предупреждения, будет 
практически невозможно.

Все прекрасно помнят, когда пре-

мьер-министр Макрона Габриэль Ат-
таль описал свое состояние как «шок», 
узнав о решении «своего господина» 
о проведении выборов. Он узнал об 
этом одновременно с другими через 
новости. Когда пришло время прово-
дить кампанию, на плакатах Атталя не 
было видно лица президента. Другие 
члены президентского лагеря последо-
вали его примеру. Это был первый слу-
чай, когда члены партии Renaissance от-
казались от демонстрации поддержки 
своего президента. Теперь его рассма-
тривают как обузу, а не актив. Будущее 
Renaissance будет важным элементом 
на пути к президентским выборам во 
Франции в 2027 году…

Президенту разрешено распускать 
парламент один раз в год. Будучи не 
способным принять законы Нацио-
нального собрания, Макрон может со-
блазниться сделать это снова. Это вы-
зовет дальнейший хаос во внутренней 
политике страны, и политическая ста-
бильность останется лишь мечтой для 
французских граждан.

На данный момент без назначенно-
го премьер-министра Франция вступа-
ет на неизведанную территорию. Хотя 
предыдущее правительство недавно 
ушло в отставку, оно останется у власти 
до тех пор, пока не будет сформирова-
но новое. Этот переход исторически 
занимал около десяти дней, и ходили 
слухи, что правительство продержит-
ся всего лишь до летних Олимпийских 
игр в Париже. Но, как видим, Макрон 
медлит. При любом исходе ему пред-
стоит многое взвесить и принять окон-
чательное решение.

Таким образом, политическая ситу-
ация во Франции служит ярким при-
мером того, как перемены в обществе 
и изменение политических ландшаф-
тов могут привести к глубокой нео-
пределенности. В условиях, когда ни 
одна партия не обладает абсолютным 
большинством, и когда традиционные 
правые партии сталкиваются с вну-
тренними разногласиями, страна сто-
ит перед выбором: двигаться по пути 
радикальных преобразований или пы-
таться восстановить баланс в системе, 
которая долгое время обеспечивала 
стабильность. В этом контексте дей-
ствия президента Макрона вызывают 
больше вопросов, чем дают ответов, 
и остается лишь наблюдать, какие дол-
госрочные последствия принесет его 
решение распустить парламент. В то 
время как общественные дискуссии 
о возможных изменениях в консти-
туции усиливаются, Франция про-
должает искать свое место на поли-
тической карте будущего, балансируя 
между традициями и необходимостью 
адаптации к новым реалиям.

Политический разлом

Политическая ситу-
ация во Франции слу-
жит ярким примером 

того, как перемены 
в обществе и изме-

нение политических 
ландшафтов могут 
привести к глубокой 

неопределенностиЭкологическое правосудие
Обсужден продолжающийся армянский экоцид на территории Азербайджана

В Лачинском районе состоялось 
очередное выездное заседание 
Рабочей группы по очистке от 
мин и неразорвавшихся боепри-
пасов, действующей при Меж-
ведомственном центре Коорди-
национного штаба, созданного 
для централизованного реше-
ния вопросов на освобожден-
ных территориях Азербайджана.

В выездном мероприятии при-
няли участие представители Агент-
ства по разминированию Азербайд-
жанской Республики (ANAMA) и со-
ответствующих государственных 
структур, представленных в рабо-
чей группе.

Председатель Совета правления 
ANAMA, руководитель рабочей груп-
пы Вугар Сулейманов, выступивший 
на заседании со вступительной речью, 
отметил, что со стороны Агентства 

по разминированию Азербайджан-
ской Республики и других привле-
ченных структур, а также местных 
компаний, в соответствии с планом 
развития территорий, освобожден-
ных от оккупации, проведены мас-
штабные мероприятия по гуманитар-
ному разминированию. По его сло-
вам, проекты по разминированию 
в Карабахе и Восточном Зангезуре 
реализуются в основном в сферах 
создания жилой инфраструктуры, 
транспорта, энергетики, сельскохо-
зяйственных участков, промышлен-
ных парков и других приоритетных 
направлений. Отмечалось, что с 10 
ноября 2020 года по настоящее вре-
мя на освобожденных территориях 
от мин и неразорвавшихся боепри-
пасов очищено 155 447 га. Вугар Су-
лейманов подчеркнул важность про-
светительских тренингов, регулярно 
проводимых ANAMA в целях обе-

спечения безопасности населения, 
возвращающегося на освобожден-
ные территории, а также людей, ра-
ботающих на этих территориях. Он 
также отметил, что аналогичные тре-
нинги проводятся для населения го-
рода Лачин, сел Сус и Забух.

Затем остальные члены рабочей 
группы проинформировали о работе 
представляемых ими структур в этой 
сфере и обсудили представленные 
отчеты. В рамках выездного заседа-
ния члены рабочей группы ознако-
мились с операциями по разминиро-
ванию, проводимыми ANAMA в селе 
Джоджуг Марджанлы, а также мест-
ной компанией в селе Сарыджаллы 
Джабраильского района, наблюдали 
за процессом обезвреживания обна-
руженных мин и неразорвавшихся 
боеприпасов путем взрыва.
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ВЗГЛЯД

В современном мире, где геопо-
литическая арена становится 

все более сложной и непредска-
зуемой, вопросы суверенитета 
и национальной независимости 
приобретают особое значение.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Вмешательство внешних сил в дела 
суверенных государств стало одним 
из ключевых вызовов, с которым стал-
киваются страны, стремящиеся сохра-
нить свою идентичность и политиче-
скую стабильность. Используя раз-
личные методы влияния, начиная от 
экономического давления и заканчи-
вая провокациями в сфере прав чело-
века, иностранные государства и их 
подконтрольные структуры пытают-
ся дестабилизировать внутреннюю 
политику других стран, подчиняя их 
своим стратегическим интересам. Эти 
попытки зачастую маскируются под 
заботу о демократии и защите прав 
человека, однако их истинные цели 
лежат гораздо глубже и заключаются 
в разрушении внутреннего порядка 
и ослаблении суверенитета.

В этом контексте Сербия стала од-
ним из ярких примеров среди стран, 
которые оказались на переднем крае 
борьбы за сохранение своей независи-
мости перед лицом внешнего давле-
ния. Европейское вмешательство в ее 
дела, подстрекаемое разнообразными 
политическими и экономическими 
интересами, пыталось использовать 
социальные протесты и гражданское 
недовольство в качестве инструмента 
для подрыва стабильности и смены 
власти. Однако, вопреки этим мани-
пуляциям, Сербия под руководством 
президента Александра Вучича смог-
ла выдержать этот натиск, продемон-
стрировав свою политическую зре-

лость и способность защищать на-
циональные интересы.

Провал попыток подорвать консти-
туционный порядок Сербии нагляд-
но показал не только силу и сплочен-
ность сербского общества, но и выя-
вил истинные цели тех, кто стоял за 
этими провокациями. В условиях, ког-
да глобальные игроки все чаще при-
бегают к вмешательству во внутрен-
ние дела других стран, опыт Сербии 
становится особенно значимым для 
понимания того, как можно успеш-
но противостоять таким вызовам. 
Этот опыт подчеркивает важность 
внутреннего единства и решимости 
нации в защите своего суверенитета 

перед лицом любых внешних угроз.
Одним из наиболее ярких примеров 

этого вмешательства стали так назы-
ваемые экологические протесты, орга-
низованные в стране при поддержке 
внешних сил, стремящихся посеять 
хаос и дестабилизировать политиче-
скую систему Сербии. Под предлогом 
защиты окружающей среды органи-
заторы попытались мобилизовать об-
щество, злоупотребляя социальным 
положением граждан и играя на чув-
ствительных темах. Однако истинная 
цель заключалась в том, чтобы создать 
неблагоприятную психологическую 
атмосферу в государстве и спровоци-
ровать деструктивную реакцию госу-
дарственных органов.

Эта стратегия, широко исполь-
зовавшаяся в прошлом в различных 
странах для организации «цветных ре-
волюций», потерпела крах в Сербии. 
Президент Вучич и его команда проя-
вили политическую зрелость и ответ-
ственность, не поддавшись на прово-
кации и сумев соблюсти все между-
народные стандарты в области прав 
и свобод человека. Вместо жестоко-
го подавления протестов, что было 
бы на руку провокаторам, сербское 

правительство продемонстрирова-
ло высокие демократические стан-
дарты, организовав грамотную и за-
конную операцию по обеспечению 
общественной безопасности.

Сравнение с прошлым, когда про-
тесты в Сербии нередко сопровожда-
лись насилием и беспорядками, осо-
бенно в начале 2000-х годов, подчерки-
вает успешность нынешней стратегии. 
Сегодня протесты проходят мирно, 
зачастую без вмешательства полиции, 
что является убедительным доказа-
тельством укрепления демократиче-
ских институтов в стране.

Неудача при попытке организации 
«цветной революции» в Сербии также 
высветила истинную сущность мест-
ных лидеров так называемых «эколо-
гических протестов». Эти люди, пред-
ставляющие собой социально марги-
нализированные элементы общества, 
не смогли добиться поставленных це-
лей и оказались разоблачены. Провал 
их попыток мобилизации демонстри-
рует, что даже крайние антигосудар-
ственные элементы больше не верят 
в мифы о репрессиях и нарушениях 
прав человека, распространяемые ев-
ропейскими манипуляторами.

Внеочередные выборы в Мил-
ли Меджлис, по мнению пред-

ставителей интеллигенции Гян-
джи, станут судьбоносными для 
нашей истории. Эти выборы не 
просто политическое событие - 
они отражают глубокие преоб-
разования, происходящие в на-
шем обществе. 

Интеллигенция Гянджи видит 
в них важный шаг к укреплению на-
циональной идентичности, совершен-
ствованию государственного управ-
ления и консолидации демократиче-
ских принципов. Эти выборы дают 
народу возможность выразить свою 
волю и определить будущее страны, на-
правляя ее по пути прогресса и устой-
чивого развития.

В то же время внеочередные выбо-
ры в Милли Меджлис 2024 года долж-
ны стать новой вехой в демократиза-
ции страны, в деле построения свет-
лого будущего народа.

Процесс выборов вошел в свою 
активную фазу, сейчас идет предвы-
борная агитация кандидатов в депу-
таты. На специально отведенных для 
этого местах во всех избирательных 
участках вывешены агитационные 
плакаты кандидатов, а в самих аги-
тационных пунктах идет ежедневная 
работа над обновлением списков из-
бирателей. 

Что думают жители второго по 
величине города страны - Гянджи об 
этих выборах и каковы их ожидания? 
Для выяснения позиции в отношении 
предстоящих выборов спецкор «Ба-
кинского рабочего» обратился к из-
вестным в городе представителями 
местной интеллигенции.

Известный ученый-аграрий, доктор 
сельскохозяйственных наук, профес-
сор кафедры садоводства Азербайд-
жанского государственного аграрного 
университета Заур Гасанов, который 
в этом году отметил свой 85-й юбилей, 
и который является истинным акса-
калом и активным участником обще-
ственной жизни Гянджи, сказал, что 
у него самые оптимистические ожи-
дания от этих выборов. После Вели-
кой Победы в 44-дневной Отечествен-
ной войне и полного освобождения 
Карабаха после тридцатилетней ок-
купации страна стала жить в новых 
реалиях, требующих поистине рево-
люционных преобразований во всех 
сферах жизни общества. И проведе-
ние выборов накануне международ-
ной конференции СОР29 в Баку, бес-
спорно, придает им особую важность. 
И главное его желание как умудрен-
ного в жизни человека, чтобы эти 
выборы прошли на самом высоком 
организационном уровне и в демо-
кратических условиях. «Хочу особо 
отметить, - говорит З.Гасанов, - азер-

байджанский народ - мудрый народ, 
и, по моему глубокому убеждению, 
он сделает правильный выбор, что-
бы в Милли Меджлис попали самые 
достойные люди». 

Писатель, заслуженный журналист 
Азербайджана Нушаба Асад Маммед-
ли сказала, что ее любимым произ-
ведением в творчестве великого Ми-
келанджело является «Сотворение 
Адама». Вся композиция сконцентри-
рована на жесте двух рук. Рука Бога 
дает импульс, а рука Адама принима-
ет его, давая всему телу жизненную 
энергию. Этим жестом Создатель дает 
понять первому человеку и грядуще-
му человечеству, что человек сам яв-
ляется архитектором своей судьбы. 
«И мы как народ, победивший в ве-
ликой войне, стоим на пороге исто-
рических событий, которые повысят 
авторитет нашей страны, и она зай-
мет свое достойное место на миро-
вой арене. Нынешние выборы с этой 
точки зрения имеют колоссальное 
значение. Я уверена, наши люди сде-
лают правильный выбор», - подчер-
кнула Нушаба ханым. 

Журналист-политолог, лауреат 
премии «Золотое перо» Вагиф Тары-
вердиев отметил, что нет сомнений 
в том, что досрочные парламентские 
выборы будут способствовать даль-
нейшему развитию демократическо-
го управления, станут переломным 
моментом в деле повышения ответ-
ственности народа за судьбу своей 
страны. И наконец, эти выборы ста-
нут новой вехой и основой успешно-
го и светлого пути к ясному будуще-
му Азербайджана. 

Дирижер, заслуженный артист 
Азербайджанской Республики Эльчин 
Эльчиев подчеркнул, что это по сути 
первые за последние тридцать лет вы-
боры, которые пройдут на всей суве-
ренной территории страны: «Я с боль-
шим оптимизмом жду результатов. 
Уверен, что граждане примут актив-
ное участие в этом историческом со-
бытии и выберут в Милли Меджлис 
самых достойных представителей на-
шего народа».

Матлаб ГАРЯГДЫ,
спецкор БР

Голос Гянджи
Интеллигенция исторической столицы  
видит в выборах важный шаг  
к укреплению национальной идентичности

НАВСТРЕЧУ ВЫБОРАМ

Под занавес уходящего года  
27 октября в Узбекистане пройдут 
выборы в Олий Мажлис (Пар-
ламент) Республики Узбекистан. 

Данные выборы пройдут впер-
вые после принятия новой редакции 
Конституции и в новом формате - 
будет использована смешанная из-
бирательная система. 

Депутаты будут выбираться по 
новой системе - как по мажоритар-
ной, так и по пропорционально-сме-
шанной, что придает историческую 
значимость предстоящим выборам 
в представительный орган братской 
страны.

Несмотря на предвыборный про-
цесс в братском Узбекистане и на-
пряженный график, доктор истори-
ческих наук, зарубежный эксперт 
из Ташкента (Узбекистан) Ранохон 
Турсунова в беседе с нашим кор-
респондентом прокомментирова-
ла внеочередные выборы в Милли 
Меджлис Азербайджанской Респу-
блики, которые состоятся 1 сентя-
бря текущего года.

 
- Ранохон опа, каково значение 

внеочередных выборов в Милли 
Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики как для Азербайджана, 
так и для региональной политики?

- Внеочередные выборы в Милли 
Меджлис Азербайджанской Респу-
блики имеют большое значение как 
для внутренней политики страны, 
так и для региональной политики.

Во-первых, внеочередные выбо-
ры пройдут под знаком обновления, 
так как служат средством обновле-
ния состава парламента, что позво-
ляет правящей партии и ее оппонен-
там зарекомендовать себя в новых 
политических условиях;

Во-вторых, внеочередные выбо-
ры поспособствуют политической 
стабильности в стране;

В-третьих, новые члены парла-
мента смогут предложить и прове-
сти необходимые реформы и изме-
нения в законодательстве, что мо-
жет способствовать улучшению 
социально-экономической ситуа-
ции в стране;

В-четвертых, внеочередные вы-
боры и последующие изменения в со-
ставе парламентских комитетов и ко-
миссий смогут стимулировать разви-
тие институциональной структуры 
и повышение профессионализма де-
путатов.

А что касается значения внео-
чередных выборов в Милли Медж-
лис для региональной политики, то 
в данном аспекте необходимо отме-
тить, что Азербайджан играет клю-
чевую роль в южно-кавказском ре-
гионе. Политическая стабильность 
в Азербайджане напрямую влияет 

на политическое равновесие на Юж-
ном Кавказе. Внеочередные выборы 
могут привести к улучшению отно-
шений с соседями, в зависимости от 
политических изменений и внешне-
политических приоритетов нового 
парламента.

 Важно отметить, что Азербайд-
жан на сегодняшний день является 
крупным поставщиком нефти и газа 
для Европы и других регионов мира. 
Стабильная и предсказуемая поли-
тическая ситуация в стране важна 
для продолжения и расширения 
энергетических проектов. Можно 
утверждать, что результаты внео-
чередных выборов смогут повлиять 
на инвестиционный климат и даль-
нейшее сотрудничество в энергети-
ческом секторе.

Прозрачность предстоящих вы-
боров укрепит имидж Азербайджа-
на на международной арене.

В этой связи хотелось бы за-
ключить, что внеочередные выбо-
ры в Милли Меджлис Азербайджан-
ской Республики имеют многослой-
ное значение для страны и региона 
в целом. Они повлияют как на вну-
треннюю стабильность, способность 
к проведению реформ, так и на энер-
гетическую и геополитическую си-
туацию в регионе.

- Азербайджан впервые идет 
на парламентские выборы как го-
сударство, полностью восстано-
вившее свою территориальную це-
лостность и суверенитет. Это бес-
прецедентный момент в истории 
независимого Азербайджана. Как 
бы вы прокомментировали этот 
факт? Нам хотелось бы узнать вашу 
позицию по этому вопросу.

- Первый раз, когда Азербайд-
жан идет на парламентские выбо-
ры после полного восстановления 
своей территориальной целостно-
сти и суверенитета, является дей-
ствительно историческим событи-
ем, которое имеет большое значение 
как для самой страны, так и для ре-
гиона в целом.

 Восстановление территориаль-
ной целостности после длительного 
конфликта, создает новый контекст 
для политической жизни в стране. 
Это не только символизирует за-
вершение конфликта, но и откры-
вает новые возможности для фор-
мирования внутренней политики, 
направленной на стабильность и раз-
витие. Тот факт, что выборы прохо-
дят в условиях, когда страна вернула 
под свой контроль утраченные тер-
ритории, подчеркивает решитель-
ность Азербайджана в защите сво-
их национальных интересов.

 Проведение парламентских вы-
боров в условиях восстановленного 
суверенитета сможет усилить леги-
тимность действующей власти. На-
личие обновленного мандата у парла-
мента позволит правительству более 
уверенно проводить свои реформы, 
основываясь на поддержке населе-
ния, так как выборы смогут прив-
нести новые идеи и предложения 
в политическую дискуссию.

 Нельзя не отметить социальные 
и экономические аспекты в этой свя-
зи. С возрождением территориальной 
целостности перед Азербайджаном 
открываются новые экономические 
перспективы. Восстановление инфра-
структуры на освобожденных тер-
риториях, приток инвестиций и раз-
витие новых экономических проек-
тов могут стать основными темами 
предстоящих выборов. Избиратели 
будут ожидать от кандидатов пла-
нов по улучшению условий жизни 
и устойчивому развитию экономи-
ки, что также станет важной частью 
электоральной кампании.

И самое важное - выборы в та-
ких условиях могут повлиять на по-
литическую динамику на Южном 
Кавказе и на отношения с соседни-
ми странами. Поддержка стабиль-
ного и мирного Азербайджана мо-
жет привести к укреплению пози-
ций страны в региональных делах 
и формированию более конструк-
тивного диалога с соседями.

 Таким образом, парламентские 
выборы, проводимые в Азербайд-
жане после восстановления терри-
ториальной целостности, представ-
ляют собой не только значительный 
шаг в политическом развитии стра-
ны, но и возможность для конструк-
тивного диалога внутри общества. 
Это действительно исторический мо-
мент, который сможет определить 
будущее Азербайджана на многие 
годы вперед.

- Что вы можете сказать о важ-
ности этих выборов для будуще-
го Азербайджана, политического 
ландшафта и экономического раз-
вития нашей страны?

- Выборы в Милли Меджлис Азер-
байджана имеют ключевое значение 
как с политической, так и экономи-
ческой точки зрения для будущего 
вашей страны.

Что касается политической точ-
ки зрения, то хотелось бы отметить: 
выборы в Милли Меджлис представ-
ляют собой важный шаг в укрепле-
нии демократических институтов. 
Это особенно важно в контексте не-
давних изменений, связанных с вос-
становлением территориальной це-
лостности, когда население ожидает 
не только защиту своих интересов, 
но и эффективное управление.

Новый состав парламента может 
сыграть ключевую роль в форми-
ровании стратегии экономического 
восстановления. Принятие законов 
и программ, направленных на раз-
витие инфраструктуры, привлече-
ние инвестиций и стимулирование 
локального производства, станет од-
ним из приоритетов, что в свою оче-
редь может положительно сказать-
ся на уровне жизни граждан.

Нельзя не отметить и междуна-
родное значение внеочередных вы-
боров в Милли Меджлис Азербайд-
жана, так как в условиях новых ре-
алий страна будет защищать свои 
внешнеполитические приоритеты. 
Политический курс, принятый новым 
парламентом, повлияет на экономи-
ческие и дипломатические отноше-
ния, что особенно актуально в свете 
изменяющейся ситуации в регионе.

В этой связи выборы в Милли 
Меджлис представляют собой воз-
можный поворотный момент для 
Азербайджана. Они могут не толь-
ко формировать текущую полити-
ческую обстановку, но и оказывать 
долгосрочное влияние на социаль-
ное устройство и экономическое раз-
витие страны. Успех этих выборов 
будет зависеть от способности но-
вых депутатов эффективно реаги-
ровать на вызовы времени и нахо-
дить баланс между интересами раз-
личных групп общества.

БР

От перемен к стабильности
Выборы в Милли Меджлис Азербайджанской Республики имеют  

многослойное значение для страны и региона в целом

Неприступность суверенитета,
или Как Сербия, вопреки давлению Запада, демонстрирует свою политическую зрелость

С любовью из Камбоджи
Подробная информация  

об Азербайджане  
от Фази Хита

 
Участник V летнего лагеря 
диаспорской молодежи из 
Камбоджи Фази Хит после 
возвращения в свою страну 
подготовил презентацию об 
Азербайджане.

Как сообщили в Госкомитете по 
работе с диаспорой, в презентации 
была представлена подробная ин-
формация об Азербайджане и ла-
гере. Фази Хит поделился впечат-
лениями об освобожденных от ок-
купации Лачине, Ханкенди, Шуше, 
Ходжалы и Аскеране.

В мероприятии приняли участие 
16 студентов, обучающихся в раз-
личных университетах Камбоджи. 
В заключение Фази Хит подарил 
им сувениры из Азербайджана.

С 1 по 7 августа 2024 года на 
древней азербайджанской земле 
- в Лачине прошел V летний ла-
герь диаспорской молодежи «Мо-
лодежь за «зеленый» мир», органи-
зованный Госкомитетом по работе 
с диаспорой совместно с Фондом 
Гейдара Алиева. В нем приняли 
участие 115 молодых людей, про-
живающих в различных странах 
мира, в том числе азербайджан-
цы, а также представители других 
народов, питающих дружествен-
ное отношение к Азербайджану.

Отдел информации
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ПЕРСПЕКТИВЫ

Системные правительствен-
ные меры поддержки бизне-

са и инвестиционной среды при-
вели к устойчивым результатам, 
выражающимся в последователь-
ном приросте числа предприни-
мателей и налоговых поступле-
ний в государственную казну. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В руководстве страны неодно-
кратно подчеркивали, что устойчи-
вый рост экономики невозможен 
без полноценной поддержки дело-
вой и инвестиционной среды. Поэ-
тому все эти годы системные меры 
правительства по всестороннему со-
действию предпринимателям и рас-
ширению русла местных и зарубеж-
ных капиталовложений выстраивали 
прочный фундамент хозяйственно-
го роста. Твердое плечо государства 
местные негосударственные предпри-
ятия и бизнес ощущали на протяже-
нии тучных нефтяных лет, поскольку 
доходы от экспорта «черного золо-
та» формировали костяк реальных 
отраслей, выстраивая перспективы 
устойчивого перехода к приближаю-
щейся ненефтяной эре в экономике.  

Кстати, особенно сильно эти тен-
денции ощущались на волне паде-
ния нефтяных котировок десятилет-
ней давности. Тогда правительство 
запустило маховик экономической 
перестройки, призванный в корот-
кие сроки поддержать развитие при-
оритетных отраслей, а окончатель-
ные контуры этой идеи воплотились 
в основных документах экономиче-
ской стратегии Азербайджана в виде 
стратегических «дорожных карт» раз-
вития национальной экономики. Ви-
дение поэтапного достижения по-
ставленных целей пронизывает всю 
стратегию экономического развития 
и план сопутствующих мер на пери-
од до 2020 года, вследствие чего гря-
дущие экономические преобразова-
ния становились осязаемы и были 
как бы на ладони. 

А ведь кроме этого были разра-
ботаны детальный долгосрочный 
прогноз до 2025 года и целевой вы-
вод о предстоящем развитии после 
среднесрочного периода. Стартовав-
шие на этой волне реформы в бюд-
жетно-налоговой сфере страны по-
вернули ключевые фискальные ры-

чаги в пользу государства и бизнеса, 
выстраивая таким образом процесс 
выраженного перехода отечествен-
ной экономики на рельсы диверси-
фикации от нефтяной зависимости. 
Как и было задумано, комплексная 
налоговая перестройка последних лет, 
предусматривающая множественные 
фискальные преференции для субъ-
ектов предпринимательства, а так-
же налаженную систему финансо-

вой и организационной поддержки 
по линии профильных государствен-
ных структур, поддержала ключе-
вые задачи диверсификации наци-
ональной экономики от нефтяной 
зависимости. 

В стране появлялись новые и на-
растал потенциал старых производ-
ственных предприятий, создавались 
всевозможные условия для поддержки 
бизнеса на селе, а вишенкой на тор-
те стали крупные аграрные и инду-
стриальные комплексы, открываю-
щие непочатый край возможностей 
для бизнеса и инвесторов. Опира-
ясь на возможности государствен-
ной поддержки, налоговые и тамо-
женные льготы, а также отлаженную 
современную инфраструктуру, биз-
нес проявил ожидаемую динамику 
бурного развития. Впору заметить, 
что особое внимание правительства 
к такому формату развития в осво-
божденной части страны превратило 

Карабахский и Восточно-Зангезур-
ский экономические районы в глав-
ный триггер экономического роста.

Конечно же, в деле расширения 
комплексной системы льгот для пред-
принимателей пока еще рано ставить 
точку, поскольку правительство наме-
рено и впредь оказывать всесторон-
нее содействие бизнесу. На это обсто-
ятельство указывает повестка про-
шедшей недавно в Гяндже знаковой 

встречи руководителей профильных 
структур Министерства экономики 
с производителями и экспортерами 
продукции ненефтяной промышлен-
ности. Выступивший на мероприя-
тии глава профильного ведомства 
Микаил Джаббаров рассказал о ме-
рах по созданию современных про-
мышленных предприятий и сокра-
щению зависимости нашей респу-
блики от импорта. По его словам, за 
годы реформ удалось расширить до-
ступность льготного финансирова-
ния, а также системы гарантирова-
ния и субсидирования кредитов для 
местных предприятий. 

Кроме прочего, в рамках все-
стороннего государственного со-
действия бизнесу улучшились воз-
можности поощрения инвестиций, 
а главное, эффективные правитель-
ственные меры и новые инструмен-
ты поддержки стимулируют разви-
тие промышленных предприятий, 

имеющих особое значение для про-
гресса производства в республике. 
Вместе с тем, отмечается в заявле-
нии ведомства, существует необхо-
димость системного обсуждения но-
вых вызовов в сфере промышленно-
сти и экспорта. Стороны обсудили 
злободневные вопросы, касающиеся 
качества сырья, поощрения инвести-
ций, банковских и финансовых рас-
четов, защиты внутреннего рынка, 
а также дифференцированных тари-
фов в коммунальной сфере и госу-
дарственных тендеров. Особое вни-
мание уделялось финансированию 
предприятий и кредитным ресур-
сам, а также формированию потен-
циала специализированных кадров. 

При этом система векторов бу-
дет направлена на продолжение го-
сударственного содействия в рамках 
системного применения и совершен-
ствования инструментов правитель-
ственной поддержки и поощрения. 
Основными приоритетами нового 
этапа станут повышение конкуренто-
способности отечественной экономи-
ки в международном пространстве, 
уменьшение зависимости от импор-
та, существенное увеличение экспор-
та ненефтяной продукции. Можно 
отметить, что назревшее расшире-
ние господдержки в русле дальней-
шего развития частного сектора вы-
страивается на почве уже достигну-
тых результатов, а также растущей 
доли налоговых бюджетных посту-
плений. По состоянию на 1 августа 
текущего года, в Азербайджане на-
считывается 1 млн 562 тыс. 960 на-
логоплательщиков, что на 6,3% боль-
ше тех же месяцев прошлого года. По 
данным Государственной налоговой 
службы при Минэкономики, 87,2% 
из этого числа составляют физиче-
ские лица (на 6,1% больше, чем го-
дом ранее), а 12,8% - юридические 
лица и прочие организации (+7,4%). 
Кстати заметить, по итогам прошло-
го месяца в стране насчитали 183 528 
зарегистрированных коммерческих 
организаций, их количество увели-
чилось еще на 8,1%. Рассматривая 
этот вопрос в плоскости растущих 
бюджетных поступлений от налого-
вых и таможенных органов, именно 
поддержка развития бизнеса счита-
ется важным аргументом в пользу 
повышения прогнозируемых дохо-
дов «народного кошелька» из этого 
основного источника. 

В последние годы наша страна 
эффективно развивает про-

мышленность в разных секто-
рах экономики. Одно из важ-
ных направлений, которому 
уделяется особое внимание, - 
производство лекарственных 
препаратов. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Мировой рынок лекарств из года 
в год демонстрирует рост, в том чис-
ле благодаря созданию революцион-
но новых медикаментов. Наиболее 
востребованными сейчас и в обо-
зримом будущем будут средства от 
ожирения, лекарства, справляющиеся 
с заболеваниями центральной нерв-
ной и сердечно-сосудистой систем. 

Лидерами в их производстве яв-
ляются США, Китай, Германия, Япо-
ния, Швейцария, Индия и ряд дру-
гих стран. Но все больше государств 
приходит к пониманию важности 
развития собственной фармацев-
тической промышленности.  

Медицинские препараты относят-
ся к товарам, на которые стабильно 
высокий спрос. Это подтверждают 
и официальные данные. Так, в пер-
вом полугодии 2024 года в Азербайд-
жане оборот розничной торговли 
возрос на 7% по сравнению с ана-
логичным периодом 2023 года. Пер-
вые места заняли продовольствен-
ные товары, топливо, напитки и та-
бачная продукция, одежда и обувь, 
а также фармацевтика и медтовары. 

Лекарства - товар социально зна-
чимый, поэтому они должны быть 
общедоступны для населения. Что-
бы не допустить необоснованного 
роста цен на них, правительство ре-
гулирует стоимость препаратов из 

утвержденного списка. 
Азербайджан долгое время боль-

шую часть медикаментов закупал за 
рубежом. Эта тенденция сохраняет-
ся и по сей день, но постепенно си-
туация меняется в связи со стиму-
лированием местного производства. 

В январе-июне 2024 года в стои-
мостном выражении объем произ-
водства такой продукции составил 
11,4 млн ман., что на 53,5% больше, 
чем годом ранее.

За отчетный период в стране 
было произведено лекарственных 
препаратов на 6,1 млн ман., что на 
31,7% больше по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года.

Выпуск собственных лекарств ва-
жен по многим позициям. Такое про-
изводство помогает добиться более 
высокого уровня снабжения граждан 
необходимыми лекарствами. Благо-
даря снижению импортозависимости 
можно не опасаться перебоев с по-
ставками. Открытие фармацевтиче-
ских предприятий увеличивает по-
ступления в бюджет страны и спо-
собствует открытию новых рабочих 
мест. Надо помнить и о том, что та-
кой бизнес является инвестицион-
но привлекательным и наукоемким, 
а значит, в страну придет не толь-
ко капитал, но и новые технологии.  

Еще совсем недавно в республике 
действовало небольшое количество уз-
копрофильных предприятий, произво-
дивших медицинские средства. Сейчас 
их количество возросло, как и ассор-
тимент такой продукции. В обозримом  
будущем он станет еще шире. 

Напомним, что ситуация стала 
меняться к лучшему в 2016 году, ког-
да Указом Президента Азербайджа-
на Ильхама Алиева был создан Пи-
раллахинский промышленный парк. 
Он специализируется как раз на вы-
пуске фармацевтической продукции 
и имеет всю необходимую инфра-
структуру. Инвесторов привлекает 
как это обстоятельство, так и то, что 
резиденты получают различные льго-
ты. Так, было налажено производ-
ство физрастворов, препарата для 
профилактики последствий сахар-
ного диабета и др. Несколько пред-
приятий совместные, что говорит об 
интересе иностранных предприни-
мателей к открытию такого бизнеса 
в Азербайджане.  В частности, ак-

тивно развивается азербайджано-ту-
рецкое сотрудничество в этой сфере. 

Большую заинтересованность 
проявляют и российские компании. 
Так, в 2025 году российская компания 
«Герофарм» начнет производить на 
площадке партнера в Азербайджа-
не инсулин. Сейчас наша страна его 
полностью импортирует, а локализа-
ция производства позволит сделать 
препарат более доступным для азер-
байджанских пациентов. В настоя-
щее время в Азербайджане зареги-
стрировано более 300 тыс. больных 
сахарным диабетом. Цифры, к сожа-
лению, растут из года в год, что яв-
ляется и общемировой тенденцией. 
Это объясняет тот факт, что выпуск 
препаратов, позволяющих больным 

жить нормальной жизнью и избе-
жать опасных осложнений, являет-
ся одним из приоритетных. 

Эксперт-экономист Рауф Гара-
ев приветствует открытие в стране 
новых фармацевтических предпри-
ятий.  Он отметил, что при правиль-
ном подходе и переходе на местное 
производство удастся существенно 
снизить цены на ряд лекарств. 

«Конечно, надо ставить реаль-
ные задачи и добиваться соответ-
ствующего расширения производ-

ства. К вопросу обеспечения насе-
ления доступными медикаментами 
надо подходить комплексно. Это зна-
чит, что наряду со стимулированием 
выпуска местной продукции необ-
ходимо существенно снизить тамо-
женные пошлины на импортируе-
мые в страну лекарственные пре-
параты. Крайне важно учитывать 
финансовые возможности населе-
ния», - подчеркнул эксперт.

По его словам, создание совмест-
ных предприятий позволит пере-
нять передовой опыт и привлека-

ет в эту сферу иностранный капи-
тал. К тому же это положительно 
повлияет на экспортные возмож-
ности производимых медицинских 
препаратов. 

Например, Турция известна во 
всем мира как страна с развитой фар-
мацевтической промышленностью, 
и ее репутация будет способствовать 
спросу на лекарства, создаваемые на 
совместных с ней предприятиях. Все 
большую роль играет в этом сегмен-
те и Россия. Наша страна активно 
сотрудничает и ведет соответству-
ющие переговоры с Венгрией, Иор-
данией, Египтом. Беларусь, в свою 
очередь, выступила с предложением 
создавать совместные фармацевти-
ческие предприятия. Речь идет так-
же и о ветеринарных препаратах. 

«Налаживание тесных связей с ве-
дущими странами по производству 
лекарств даст толчок развитию оте-
чественной фармацевтической отрас-
ли. И чем больше будет таких пред-
приятий, тем лучше. Здоровая кон-
куренция способствует улучшению 
качества и установлению оптималь-
ных цен. Но еще предстоит проде-
лать большую работу. В нашей стра-
не есть большой потенциал, так как 
имеется своя сырьевая база, кото-
рую нужно использовать. Но долж-
ны быть сформированы и местные 
профессиональные кадры.  Можно 
отправлять их на учебу за границу, 
а можно приглашать специалистов 
для подготовки людей к нам, это обой-
дется гораздо дешевле», - поделил-
ся экономист. 

Приоритеты бизнеса
Всестороннюю правительственную поддержку предпринимателям - во главу угла

Все эти годы системные меры правительства 
по всестороннему содействию предпринима-
телям и расширению русла местных и зару-
бежных капиталовложений выстраивали 
прочный фундамент хозяйственного роста

Доступные медикаменты
В Азербайджане выросло производство лекарств

Рауф Гараев: 

Создание совместных 
предприятий позво-

лит перенять передо-
вой опыт и привлечет 
в отечественную фар-
мацевтическую сферу 

иностранный капитал 

В июле этого года Азербайджан 
продвинулся на 4 ступени и за-
нял 109-е место среди 162 стран 
по средней скорости широко-
полосного Интернета, переда-
ет АЗЕРТАДЖ со ссылкой на 
отчет Speedtest Global Index, по 
сравнению с показателем анало-
гичного периода прошлого года 
(29,14 Mбит/с) средняя скорость 
Интернета в Азербайджане вы-
росла на 39,5 процента.

В рейтинге по средней скорости 
широкополосного Интернета первое 
место заняли Объединенные Араб-
ские Эмираты (291,85 Мбит/с), а по-
следнее - Афганистан (3,56 Мбит/с).

Азербайджан в июле занял 
49-е место среди 111 стран по ско-
рости мобильного Интернета (53,98 
Мбит/с), не изменив своей позиции  

по сравнению с июнем.
По скорости мобильного Ин-

тернета первое место заняли ОАЭ 
(359,85 Мбит/с), а последнее - Йе-
мен (7,26 Мбит/с).

В отчетном месяце Баку продви-
нулся на одну строчку среди 207 го-
родов по скорости фиксированного 
широкополосного Интернета и занял 
134-е место (42,13 Мбит/с). Вальпа-
раисо возглавляет рейтинг городов 
с фиксированным широкополосным 
доступом в Интернет со скоростью 
320,47 Мбит/с, на последнем месте 
расположился Алеппо (1,95 Мбит/с).

В июле Баку занял 69-е место сре-
ди 162 городов по скорости мобиль-
ного Интернета (68,99 Мбит/с).

Среди городов первое место по 
скорости мобильного Интернета за-
нял Эр-Райян (451,02 Мбит/с), послед-
нее - Кабул (8,01 Мбит/с).

Цифровая динамика
Страна продвинулась в мировом рейтинге  

по средней скорости широкополосного Интернета

Между ЗАО «Бакинский метро-
политен» и Metro Istanbul AŞ под-
писан Меморандум о взаимопо-
нимании по решению органи-
зационных вопросов в связи 
с проведением первой между-
народной конференции метро-
политенов мира, которая будет 
организована в Баку в 2025 году.

Документ подписали председа-
тель ЗАО «Бакинский метрополитен» 
Заур Гусейнов и генеральный дирек-
тор Metro Istanbul Озгюр Сой.

По словам Заура Гусейнова, брат-
ские отношения между Азербайджа-

ном и Турцией вышли на качествен-
но новый уровень.

«С 2015 года интенсивно продол-
жаются взаимоотношения между ба-
кинским и стамбульским метрополи-
тенами. Достигнутые успехи могут 
перейти в новую плоскость с при-
влечением других метрополитенов 
мира», - отметил З.Гусейнов.

Глава Бакинского метрополитена 
отметил, что будут прорабатываться 
совместные планы с тем, чтобы в бу-
дущем конференция стала наиболее 
успешной площадкой для всех ме-
трополитенов.

Отдел информации

Достигнутые успехи  
в новой плоскости

Между Бакинским метрополитеном и Metro Istanbul  
подписан Меморандум о взаимопонимании
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Тафтинговые ковры - это руч-
ная работа. Они бывают из 

шерсти или из акрила. Их мож-
но использовать как предметы 
интерьера и оригинальный и не-
обычный подарок. Можно изо-
бразить на них постер любимого 
фильма или знаменитую сцену 
из него, нанести любые надписи.

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Многие виды рукоделия суще-
ствуют с незапамятных времен, и если 
в древности рукоделие являлось ре-
меслом, которое было неотъемлемой 
частью быта, то в наше время - это 
скорее творчество, в котором чело-
век может выразить себя и поделить-
ся с друзьями и близкими.

Популярность ковров, когда они 
висели в квартирах на стенах, за по-
следние три десятилетия заметно упа-
ла. Тогда они чаще были украшени-
ем и признаком достатка. Сейчас ко-
вер на стене можно увидеть разве что 
у пожилых людей. Но движущий-
ся вперед семимильными шагами 
технологический прогресс не обо-
шел стороной и эту сферу, в резуль-
тате чего ковроткачество вышло на 
новый уровень. Современные тех-
нологии находят свое применение 
в одном из древнейших видов ис-
кусства. Особого внимания заслу-
живает технология тафтинга. 

Тафтингом называется техноло-
гия «вбивания» пучков пряжи в тка-
невую основу или в жесткую сетку. 
Этот процесс похож на вышивание, 
рисование и шитье одновременно, 
а появился он еще в эпоху средне-
вековья. Однако первоначально ас-
социировался не с коврами, а с узо-
рами на одежде.

Жительница Баку Ниджабет 
Пирметова, педагог по образова-
нию, одной из первых в Азербайджа-
не стала ткать ковры по технологии 
тафтинга. Освоив профессию педа-
гога, она поняла, что больше тяготе-
ет к творчеству - создает невероятно 
милые ковры не только с мультяш-
ными персонажами при помощи пи-
столета и акриловой пряжи, а так-
же с логотипами разных брендов, 
символами, животными, персона-
жами компьютерных игр, геометри-
ческим узором. 

- Ниджабет ханым, расскажи-
те, пожалуйста, о вашем творче-
ском пути.  

- Я родом из Гусарского района. 
По образованию - учитель математи-
ки и информатики. Но я понимала, 
что это не мое и нужно искать что-
то новое. Пришла к выводу, что мне 
по душе творческая деятельность. 
Наверное, сказались гены. Моя ба-
бушка, сколько я ее помню, всегда 
рукодельничала, но самыми боль-
шими и яркими ее работами были 
национальные ковры ручной рабо-
ты. Как бабушка выкладывала слож-
ный ковровый узор - до сих пор не-
понятно. Вроде не было перед глазами 
у нее никакой схемы. Она смеялась 
и говорила, что все узоры для нее 
простые, и она помнит, как нужно 
выкладывать каждый ряд. А я смо-
трела на это с благоговением и удив-
лением. Для меня это было похоже 
на волшебство.

Однажды мой супруг Наиль (он 
профессиональный дизайнер) уви-
дел ковры, которые на тот момент 
уже были очень популярны на Запа-
де, и предложил попробовать. Изго-
товление ковров по технологии таф-
тинга - его идея. Он предложил мне 
испытать себя в этом направлении, 
поскольку я человек творческий, ув-
лекающийся, а художественная сфера 

притягивала меня еще со школьной 
скамьи. Всегда мечтала изготавли-
вать что-то сама, чтобы получалось 
красиво, индивидуально, доставля-
ло людям радость. Поэтому такое 
занятие меня очень заинтересова-
ло. Тафтинг - это не просто эксклю-
зивные изделия, а целое искусство. 
Люди настоящие картины «выбива-
ют» на ткани! И мне захотелось этим 
«волшебством» овладеть. Так и засе-
ло в голову: «Вот оно, то, чем хотела 
бы заниматься в жизни». В Азербайд-
жане мало кто изготавливает ковры 
по технологии тафтинга. Мы занима-
емся этим уже чуть больше двух лет.

Не ковры,  
а артобъекты

Тафтинговые ковры - это руч-
ная работа. Они бывают из шерсти 
или из акрила. Их можно использо-

вать как предметы интерьера и как 
оригинальный и необычный пода-
рок. Можно изобразить на них по-
стер любимого фильма или знаме-
нитую сцену из него, нанести лю-
бые надписи.

- Какие инструменты нужны 
для создания такого ковра?

 - Основной инструмент - таф-
тинговый пистолет, который и бу-

дет визуально создавать будущий 
ковер. Деревянная рама, на которую 
натягивают основу для ткани. Про-
ектор нужен для перевода изобра-
жения на ткань и обводки марке-
ром. Акриловый клей - для закре-
пления задника ковра. Машинка 
- для контуринга и стрижки ковров.

- Сколько времени занимает 
изготовление одного ковра?

- Оно зависит не только от его 
размера, но и от сложности рисун-
ка. В среднем на изготовление од-
ного ковра уходят два-три дня. Эта 
работа требует концентрации вни-
мания и большого терпения. 

- Расскажите подробнее о тех-
нике тафтинга и процессе созда-
ния ковра. 

- Сам процесс производства ков-
ра довольно прост в описании, но 
заковырист в исполнении. Внача-
ле подбираем специальную ткань, 

называемую «основой». Затем бе-
рется рама, ткань на нее натягива-
ется и вручную или при помощи 
прожектора наносится черновой 
рисунок-набросок (это похоже на 
подготовку художника к написанию 
картины). А дальше уже начинает-
ся самое интересное и тяжелое: ра-
бота тафтинг-ганом. Так называют 
пистолет, которым вбивают пряжу 
в ткань, чтобы получился ковер. Во 
время набивки ковра нужно быть 
предельно аккуратной. У тафтинго-
вого пистолета есть механизм, ко-
торый крутится. Если задеть его во 
время работы, то можно серьезно 
пораниться. 

В этот инструмент заводится нить 
пряжи и производится строчка по 
ткани. Суть работы похожа на про-
шивание ткани на швейной машин-
ке. Вначале идет строчка контура, 
а уже потом - основных деталей. 
И пусть производство ковра про-
исходит при помощи тафтинг-гана, 
такой труд все равно считается руч-
ным - ведь мы сами придумываем 
рисунок, контролируем инструмент 
и заполняем ковер пряжей. Парал-
лельно с забивкой происходит про-
цесс выстригания - контуринг. Тут 
очень важно, чтобы все линии, края 
были ровными. Он, на мой взгляд, 
занимает куда больше времени, чем 
даже самая плотная забивка. Воз-
можно, такое мое ощущение связано 
с тем, что я сама по себе перфекци-
онист и все стараюсь делать супер 
тщательно. После выстригания мы 
обклеиваем тканью заднюю часть 
нашего творения, таким образом 
создавая подложку. Даем просох-
нуть - и вуаля, ковер готов!

В тафтинге мне нравится про-
цесс заполнения ткани ворсом. Он 
меня расслабляет. Делаешь, а в го-
лову приходят творческие идеи. Не-
давно подумала о том, чтобы в этой 
технике изготовить чехлы для пу-
фиков или декоративную картину.

Сейчас я счастлива от того, чем 
занимаюсь, и смело могу сказать, 
что от работы важно получать не 
только деньги. Хорошим специа-
листом можно стать в любой от-
расли, как в найме на стабильной 
работе, так и работая, что называ-
ется, на себя.

- Вы будете и в дальнейшем за-
ниматься этим делом или когда-то 
это может вам надоесть?

- Я навсегда в этой сфере, буду 
разносторонне ее развивать, в бу-
дущем хочу моделировать ковры 
в 3D с разной высотой ворса. Воз-
можно, будут похожие проекты, но 
эта сфера для меня самая важная. 

Ковры работы Ниджабет ха-
ным, изготовленные с использова-
нием технологии тафтинга, - новый 
крик моды, который совсем недав-
но пришел в Азербайджан. Они яр-
кие, часто смешные и точно неза-
бываемые. Такие один раз увидишь 
и захочешь приобрести для себя. Что-
бы создать такой ковер, опытному 
мастеру нужны всего пара-тройка 
дней, пряжа, специальное полотно, 
инструменты и огромное желание 
творить. Персонаж из мультфиль-
ма, любимый компьютерный герой, 
абстракция - специалисту по пле-
чу любой рисунок. Главное - талант 
и усидчивость.

Триумфальное 
возвращение
Ковры на стене снова в моде

Н.Пирметова:

Всегда мечтала изготавливать что-то 
сама, чтобы получалось красиво, индиви-
дуально, доставляло людям радость

Продолжается летний лагерь 
«Традиция» для детей шехидов, 
организованный с 13 августа на 
территории Национального фе-
стиваля кочевой культуры в Гёй-
гёльском районе. Лагерь организо-
ван Фондом YAŞAT в партнерстве 
с Исполнительной властью Гёй-
гёльского района, Фондом исто-
рии и культуры «Джавад Хан» 
при генеральном спонсорстве 
компании Bakcell и поддержке 
ALPHA FLY Academy и спортив-
ного общества «Динамо» Мини-
стерства внутренних дел.

Как сообщили в отделе по связям 
с общественностью Государственного 
агентства по оказанию услуг гражда-
нам и социальным инновациям при 
Президенте Азербайджанской Респу-
блики, лагерь, в котором принимают 
участие до 50 детей шехидов в воз-
расте 18-22 лет, организован на тему 
военного патриотизма и националь-
ных традиций.

Во второй день Национальная 
спортивная ассоциация Азербайд-
жана организовала для участников 
демонстрацию и обучение различ-
ным спортивным играм, тренинги 
«Практическая стрельба AirSoft», со-
ревнование по стрельбе и игру в страй-
кбол, а также обучение стрельбе из 
лука и турнир. Участники, показав-
шие высокие результаты в стрельбе, 

были награждены со стороны спорт-
общества «Динамо».

На тренинге под названием «Со-
временные навыки и инновации», про-
веденном компанией Bakcell в лагере, 
участникам объяснили о професси-
ях будущего, наиболее востребован-
ных навыков и роли технологий и ин-
новаций. После этого в ALPHA FLY 
Academy состоялось практическое об-

учение парапланеризму. Затем было 
организовано шествие участников на 
вершину Джавад Хан.

Основная цель лагеря, который 
продлится до 18 августа, - привить 
чувство патриотизма и националь-
ных моральных ценностей.

Напомним, что Фондом YAŞAT 
для детей шехидов в Лондоне была 
организована летняя школа, а в Анта-
лье - летний лагерь. Фонд регулярно 
организует лагеря, различные курсы, 
проекты и тренинги для детей шехи-
дов, поддерживает их образование на 
высоком уровне.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Славная «Традиция»
Продолжается летний лагерь Фонда YAŞAT

В венгерском городе Бугач завер-
шился Гунно-тюркский съезд, счи-
тающийся крупнейшим в мире 
этнофестивалем.

Как сообщили в Государственном 
комитете по работе с диаспорой, ме-
роприятие с участием деятелей искус-
ства и культуры Азербайджана, обще-
ственных активистов продолжалось 
три дня. На фестивале, к которому 
присоединились более 300 тысяч че-
ловек, впервые был открыт павильон 
Азербайджана, где экспонировались 
старинные ковры и образцы ковро-
вого искусства, изготовленные чле-
ном Союза художников Азербайд-
жана, уроженкой Лачина Эльнарой 
Расуловой. Большой интерес вызва-
ла пропаганда народного и ашугско-
го искусства, а также национальных 
танцев. Выступление ашуга Эльмед-

дина Мамедли и заслуженного арти-
ста Гочага Аскерова на большой сце-
не было встречено аплодисментами.

Отметим, что в работе съезда на-
ряду с независимыми тюркскими госу-
дарствами приняли участие тюркские 
организации - Türkpa, Türksoy, Орга-
низация тюркских государств (ОТГ), 
действующая в Казахстане Тюркская 
академия и другие тюркские объеди-
нения. Азербайджан на съезде пред-
ставлял функционирующий при Го-
сударственном комитете по работе 
с диаспорой Фонд поддержки азер-
байджанской диаспоры.

Гунно-тюркский съезд проводит-
ся раз в два года, цель заключается 
в дальнейшем укреплении единства 
между тюркскими народами и их ди-
аспорскими организациями.

Отдел информации

Укрепляя единство
В Венгрии завершился Гунно-тюркский съезд

Основная цель лагеря - 
привить чувство па-
триотизма и нацио-
нальных моральных 

ценностей

В Губе открылась выставка по 
случаю 290-летия со дня основа-
ния поселка Красная Слобода.

На церемонии открытия выстав-
ки, организованной в Музее горских 
евреев в Красной Слободе, было от-

мечено, что в Азербайджане всегда 
придавалось особое значение цен-
ностям мультикультурализма и то-
лерантности, проживанию предста-
вителей различных национальностей 
и конфессий в условиях мира, спокой-
ствия и взаимопонимания, а также их 

интеграции с местным населением.
Музей горских евреев создан в 2019 

году с целью сохранения и передачи 
будущим поколениям истории Крас-
ной Слободы, быта горских евреев, 
их материальной и духовной культу-
ры, наследия и традиций, рукописей, 
антикварных предметов.

После ознакомления с выставкой 
участники посмотрели видеоролик, 
посвященный Красной Слободе.

Поселок Красная Слобода, где 
компактно проживают горские ев-
реи, расположен в Губинском районе 
на левом берегу реки Гудиалчай. Исто-
рия компактного расселения горских 
евреев на территории Губы восходит 
к середине XVIII века. Евреи, прожи-
вавшие на всех прилегающих терри-
ториях, начали переселяться в Губин-
ское ханство в период правления Фа-
тали-хана. В то время в возводимых 
еврейских кварталах было построе-
но более 10 синагог.

БР

Очередное свидетельство мультикультурализма
В Губе открылась выставка, посвященная истории Красной Слободы

Архитектурный 
гений
Подготовлен видеоролик 
о Кербалаи Сафихане  
Карабаги

Управление государственно-
го заповедника города Шуша 
подготовило видеоролик об 
основателе карабахской ар-
хитектурной школы Керба-
лаи Сафихане Карабаги.

Кербалаи Сафихану Караба-
ги принадлежат особые заслуги 
в развитии карабахской архи-
тектуры, восстановлении горо-
да Шуша. Мечеть Ашагы Гевхар 
ага, квартальные мечети, медре-
се, особняки, бани и т. д. в Шуше 
построены Кербалаи Сафиханом 
Карабаги. Мечеть Имамзаде, по-
строенная им в Барде, является 
первым святилищем с четырьмя 
минаретами в Азербайджане. Пре-
красные произведения искусства, 
созданные шушинским архитек-
тором, можно встретить в Физу-
ли, Агдаме, Тертере, селах и по-
селках других районов.
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В рамках Международного фе-
стиваля современной этни-

ческой культуры Азербайджан 
был представлен начинающей 
поэтессой, активной участни-
цей поэтических вечеров Ма-
рией Петриенко.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Фестиваль был проведен на жи-
вописной набережной Москва-реки 
в микрорайоне Павшинская пойма. 
В этом году мероприятие привлекло 
представителей различных творче-
ских дисциплин, включая музыкан-
тов, художников, спортсменов, ар-
хитекторов и дизайнеров из 23 ре-
гионов России.

Особое внимание было уделено 
международному сотрудничеству. 
В фестивале приняли участие гости 
из Замбии, Индии, Китая и Ливана, 
а также представители стран СНГ - 
Беларуси, Азербайджана, Армении, 
Казахстана, Кыргызстана, Молдовы, 
Таджикистана и Узбекистана.

На днях студентка литературовед-
ческого отделения филологического 
факультета (магистратура) Бакин-
ского филиала МГУ имени М.В.Ло-
моносова Мария Петриенко верну-
лась в столицу, и мы побеседовали 
с ней, чтобы выяснить, какое влия-
ние участие в международных фе-
стивалях оказывает на творчество 
молодых авторов.

- Как сложилось ваше участие 
в фестивале?

- О проведении конкурса на уча-
стие в фестивале я узнала от Лалы 
Гасановой, основателя литератур-
ного проекта Modern Poems и члена 
Союза писателей. От конкурсантов 
требовались творческое портфолио 
и различные документы. Я собрала 
и отправила организаторам весь ма-
териал, наработанный мною за не-
сколько лет, оставалось только ждать 
ответа. К счастью, он оказался поло-
жительным, и мне посчастливилось 
пережить этот замечательный опыт. 

- Программа была весьма мно-
гогранной. Скажите, в какой из его 
частей вам удалось принять участие?

- Да, программа действительно 
была очень насыщенной и разно-
образной. На международном фе-
стивале этнической культуры RUS_
SVET свои работы представляли ди-
зайнеры одежды и украшений, певцы, 
танцоры, художники, актеры и поэ-

ты из различных стран и регионов 
России. Меня пригласили как поэ-
та, и я принимала участие в созда-
нии и исполнении гимна фестиваля.

- Какие ключевые идеи вы стре-
мились выразить в гимне фестиваля?

- Изначально я планировала 
написать новый текст к известной 
композиции «Подмосковные вече-
ра». Однако вскоре поняла, что за-
ряд и энергия фестиваля требуют 
совершенно иной формы. Я позволи-
ла своему творческому потоку течь 
свободно, и так родился уникальный 
текст, отражающий созидательную 
идею фестиваля. Этот проект предо-
ставляет возможность разным куль-
турам и народам понять друг друга. 
В моем воображении возник посыл 
единения, света, дружбы и сотворче-
ства, представленный как сильный 
поток света, сотканный из разных 
лучиков. Именно это вдохновение 
и легло в основу текста «Мы слов-
но стрелы спектра». Мы все разные, 
каждая культура уникальна, но нас 
объединяют общечеловеческие цен-
ности и уважение к традициям, как 
своим, так и чужим.

- Как вы оцениваете значимость 
участия молодых талантов в меж-
дународных фестивалях?

- Значимость международных 
проектов трудно переоценить. Ком-
муникация между представителя-
ми творческих профессий из раз-
ных стран играет ключевую роль 
в обогащении культур и развитии 
международных отношений. Меж-
дународные фестивали и проекты 
дают талантливым, но пока малоиз-
вестным артистам возможность за-
явить о себе и представить культуру 
своей страны. Участники получают 
мощный заряд вдохновения, кото-
рый стимулирует их к новым творче-
ским достижениям. Это также спо-
собствует расширению их видения 
и творческих горизонтов.

- Что этот опыт привнес в вашу 
творческую деятельность?

- Участие в этом фестивале вы-
звало целую гамму эмоций. Прежде 
всего я очень рада, что мое творче-
ство было замечено и оценено. Мою 
песенную композицию разместили 
на ресурсах проекта, что для меня 
очень важно.

Знакомство с представителями 
творческой молодежи из разных стран 
вдохновило меня. На фестивале по-
средством творчества современной 
молодежи была представлена бога-
тейшая палитра культурного насле-
дия разных народов.

Все участники были невероят-

но талантливыми, харизматичными 
и образованными. Особенно меня 
поразила участница из Замбии, ко-
торая свободно разговаривала на 
русском языке.

Мне бы очень хотелось продолжать 
участвовать в подобных мероприя-
тиях, чтобы обмениваться культур-
ным опытом и устанавливать креп-
кие дружеские связи.

- Мария, расскажите о ключе-
вых темах своего творчества…

- Литература и поэзия, в частно-
сти, влекли меня с самого детства. По-
скольку я научилась рано читать, то 
любила погружаться в книги и пред-
ставлять прочитанное. Я всегда глу-
боко переживала истории, описанные 
в книгах, и сопереживала героям. Эти 
эмоции, часто довольно сильные, ста-
ли постепенно преображаться в об-
разы, потом в слова и стали выли-
ваться в рассказы и стихотворения.

На данный момент я не могу 
выделить какую-то одну ключевую 
тему, поскольку многое зависит от 
пережитых чувств, эмоций и ситу-
аций. Жизнь разнообразна и дина-
мична, поэтому каждый день прино-
сит новые идеи и образы для творче-
ства. Я могу увидеть философскую 
притчу в распустившемся цветке или 
жизненную историю, которая раз-
вивается и разворачивается между 
животными, между людьми. В ос-
новном меня вдохновляют детали 
образов, ведь именно они несут ос-
новной смысл, отражают характер 
происходящего.

- Поэзия каких авторов вдох-
новляет вас?

- Меня вдохновляют как работы 
именитых классиков, так и творче-
ство малоизвестных молодых поэ-
тов. Для меня важен оригинальный 
и свежий образ, который отража-
ет уникальные чувства и мысли от-
дельной личности. Каждый поэт за-
служивает уважения за искренность 
и неповторимость своего творчества. 
Среди тех, кто особенно вдохновля-
ет меня, можно выделить волшеб-
ные произведения Низами, трога-
тельные стихотворения Есенина, му-
дрые и глубокие работы Некрасова 
и Ахматовой, а также классические 
произведения Пушкина и Лермон-
това. Это действительно бесконеч-
ный источник вдохновения.

- Над чем вы работаете сегодня?
- В первую очередь я сосредото-

чена на учебе и повышении своих 
навыков в области литературы. Моя 
цель - стать профессионалом, способ-
ным эффективно передавать и при-
вивать любовь к культуре и литерату-
ре новому поколению. Как будущий 
литературовед, я сейчас направляю 
свои усилия на углубленное обуче-
ние в университете. Кроме того, го-
товлю программу своего творческо-
го вечера, который состоится в ок-
тябре в Русском доме. В программу 
включена философская, граждан-
ская и любовная лирика. 

- Благодарю вас за беседу и желаю 
дальнейших творческих успехов!

Рейтинг FIFA среди женских 
футбольных сборных яв-

ляется важным показателем 
текущей силы и прогресса ко-
манд на мировой арене. В июле 
2024 года обновленный рей-
тинг вновь привлек внимание, 
демонстрируя как стабиль-
ность ведущих команд, так 
и динамику в средних и ниж-
них эшелонах.

Сборная Азербайджана, заняв-
шая 75-е место, сохраняет свои по-
зиции, несмотря на плотную кон-
куренцию. Важно отметить, что ко-
манда, находящаяся на этом уровне, 
сталкивается с многочисленными 
вызовами: от улучшения физиче-
ской подготовки игроков до раз-
работки стратегий, которые мо-
гут помочь обойти ближайших 

конкурентов. Перу, находящая-
ся в непосредственной близости, 
всего на 16 очков отстает от «мил-
ли», что подчеркивает необходи-
мость сосредоточиться на дета-
лях и не упускать из виду ни од-
ного соперника. 

Однако для Азербайджана важ-
нейшей задачей остается подго-
товка к предстоящим стыковым 
матчам ЕВРО-2025 с Португали-
ей, которая занимает 22-е место. 
Разница в рейтинге между коман-
дами значительна, и это требует не 
только физической, но и мораль-
ной подготовки. Соперничество 
с командой такого уровня должно 
стать мощным мотиватором для 
азербайджанской сборной, ведь та-
кие встречи предоставляют шанс 
продемонстрировать свой потен-
циал и получить бесценный опыт.

Между тем первая десятка рей-
тинга FIFA во многом отражает те-
кущие тенденции в мировом жен-
ском футболе. Лидером остают-
ся Соединенные Штаты, которые 
неизменно демонстрируют выда-
ющиеся результаты на междуна-
родной арене. Англия, Испания 
и Германия также занимают вы-
сокие позиции, подтверждая свой 
статус футбольных держав. Од-
нако интерес вызывает не толь-
ко лидерство, но и динамика вну-
три первой десятки: здесь важна 
каждая деталь, каждый матч, ко-
торый может сместить команды 
и изменить баланс сил.

Для Азербайджана рейтинг FIFA 
- это не просто цифры, а возмож-
ность оценить свои достижения 
и определить векторы развития 
на будущее. Он служит своеобраз-
ным барометром, отражающим 
усилия команды, тренерского шта-
ба и всей футбольной структуры 
страны. Впереди у сборной непро-
стой путь, но он полон возмож-
ностей для роста и новых побед.

Главный тренер мужской 
сборной Азербайджана по 
волейболу Фарид Джалалов 
в своем комментарии для ме-
диа выразил оптимизм перед 
предстоящими играми в от-
борочном этапе чемпионата 
Европы 2026 года. 

Завершив успешные трениро-
вочные сборы в Баку и Тбилиси, 
команда направилась в Австрию, 
где 17 августа состоится первая 
игра против местной сборной, 
а спустя неделю в Баку пройдет 
матч с Бельгией.

По словам Джалалова, подго-
товка к турниру прошла на высо-
ком уровне, и в ходе товарище-
ских матчей с грузинской сбор-
ной был достигнут значительный 
прогресс. Тренер акцентировал 
внимание на важности игрового 
опыта для обновленной команды 
и подчеркнул значимость повы-
шения уверенности в себе у мо-

лодых игроков. Он выразил уве-
ренность, что положительные из-
менения, замеченные во время 
подготовки, помогут команде 
показать достойный результат 
в предстоящих матчах.

Основной целью Джалалов счи-
тает укрепление игровой дисци-
плины и накопление опыта, что 

должно способствовать успешно-
му выступлению команды в от-
борочных играх. Команду ждут 
ответственные матчи, и тренер 
заверил, что приложит все уси-
лия для достижения наилучше-
го результата.

Ю.АББАСЗАДЕ

Açıq hərrac: Hərracı keçirən “Regional İxtisaslaşdırılmış 
Hərrac Mərkəzi” MMC, hərraca sifariş verən icra qurumu 
Xaçmaz rayon İcra və Probasiya Şöbəsi. Hərrac 30.08.2024-
cü il tarixdə saat 11:00-da növbəliklə Bakı ş., Yasamal r., 
C.Cabbarlı k., №44 (Caspian Plaza 1 korpus 6-cı mərtəbə) 
keçiriləcək.Hərraca çıxarılan əmlak: 29/01 LOT üzrə Abdullayev 
Şəmsəddin Nüsrət oğluna məxsus Xaçmaz rayonu Şollar 
kəndində yerləşən 0,56 ha torpaq sahəsi (torpaq sahəsinin 
kateqoriyası kənd təsərrüfatı təyinatlı torpaqları) satış 
qiyməti - 5.096 manat. Qeyd: Hərracda iştirak üçün hərracın 
keçiriləcəyi vaxta 1 (bir) iş saatı qalmışa qədər əmlakın satış 

qiymətinin 5% həcmində bank hesabına beh ödənilməlidir 
(bank hesabı: “Kapital Bank” ASC kod 200048; VÖEN 
9900003611; m/h AZ37NABZ01350100000000001944; 
S.W.İ.F.T AIIBAZ2XXXX) beh ödənildikdən sonra fiziki 
şəxslər şəx/vəs, hüquqi şəxs dövlət qeydiyyatı haqqında 
sənədi hərrac təşkilatına təqdim edərək iştirak bileti əldə 
etməlidir. Hərracda qalib olmadığınız halda ödədiyiniz 
beh 5 (beş) iş günü müddətində hesabınıza geri qaytarılır. 
Hərrac addımı elan edilmiş qiymətin 1%-dən az olmamalıdır. 
Əlaqə nöm: mob: (051)693-27-15 elektron ünvan  
office@e-herracmerkezi.az; https://www.facebook.com/

E L A N

Мы словно  
стрелы спектра
В Подмосковье прозвучал гимн, написанный  
молодым автором из Азербайджана

На фестивале посред-
ством творчества со-

временной молодежи 
была представлена бо-

гатейшая палитра 
культурного наследия 

разных народов

Футбольные горизонты
Для нас рейтинг FIFA - это не просто цифры,  

а возможность оценить свои достижения

Настрой на победу
Азербайджанская сборная готовится к новым вершинам на пути к Евро-2026

Впереди у сборной непростой путь, 
но он полон возможностей для ро-
ста и новых побед
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